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No dia 11 de novembro de 2013 realizou-se a 379 Reunião Ordinária do Conselho 1 
Estadual de Saúde – CESAU, das 08h30 às 13h00, no Auditório do CESAU, situado na 2 
Avenida  Almirante  Barroso,  600,  Fortaleza  –  CE,  com  a  presença  dos  Conselheiros: 3 
Francisco Roberto Teixeira Marrocos (Conselho Estadual de Secretarias e Secretários 4 
Municipais de Saúde – COSEMS); Ana Lúcia da Costa Mello (Associação dos Prefeitos do 5 
Estado do Ceará – APRECE); Antônio Cleyton Martins Magalhães (Entidade Estadual de 6 
Representação dos Odontólogos); Eucléa Gomes Vale (Entidades Estaduais de 7 
Representação dos Enfermeiros); João Marques de Farias (Entidades Estaduais de Outros 8 
Profissionais de Saúde de Nível Superior); Teresinha Leite Ferreira (Profissionais de Nível 9 
Médio da Área da Saúde); Jorge da Silva Gomes (Representante das Comunidades 10 
Indígenas do Estado do Ceará);  Moacir Gonçalves de Oliveira (Federação dos 11 
Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará); Francisco Luiz Neto (Federação dos 12 
Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e Serviço do Estado do Ceará); 13 
José Rogério Martiniano de Sousa (Federação dos Trabalhadores na Agricultura do 14 
Estado do Ceará – FETRAECE); Raimundo Farias Martins Amorim (Ordem dos 15 
Advogados do Brasil – OAB); Nina Girão e Lima (Pastoral da Criança); Raimundo Otávio 16 
de Vasconcelos, Efetivo, Agnel Conde Neto, Suplente (Entidade de Portadores de 17 
Patologia); Maria Ozaneide de Paulo, Efetivo, Antônia Karla de Almeida, Suplente 18 
(Entidade de Defesa da Mulher); Antônio Marcos Gomes da Silva (Representante de 19 
Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de usuários do Município de Grande Porte 20 
– Fortaleza); Francisco José Lima Batista, Efetivo, Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa 21 
Gomes, Suplente (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de 22 
Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e Maracanaú); Francisco 23 
Marcondes Batista (Conselho Municipal de Saúde de Município de Grande Porte Sul – 24 
Juazeiro/Crato); Antônio Manoel Ferreira (Conselho Municipal de Saúde de Município de 25 
Grande Porte Região Norte); Maria Lucilene Martins Santos, Efetivo, Cleide Fernandes 26 
Monteiro, Suplente (Conselho Municipal de Saúde de Município de Pequeno Porte); Maria 27 
Conceição Araújo Moreira, Efetivo, Jeovan Barbosa da Silva, Suplente (Associações 28 
Beneficentes de Idosos e Aposentados da Saúde e da Previdência) e Márcia Lessa 29 
Fernandes (Representante do Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente 30 
– CEDCA/CE). Participaram também da Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: 31 
Carlos Alberto Nascimento Nogueira, Expedito Maurício da Silva, Francisca Lourenço de 32 
Sousa, Joana D'arc Taveira dos Santos, José Francisco Rodrigues, Maria Áurea Martins de 33 
Sousa Silva, Maria Goretti Sousa Pinheiro(Secretária Executiva), Maria do Socorro Cardoso 34 
Nogueira Moreira. Apoio: Manoel Rodrigues e Silva Costa, Álvaro Mariani Neto, Leandro de 35 
Castro Feitosa Marinho,  Manuel Geraldo Neto e Ozenir Honório da Silva. CONVIDADOS: 36 
Maria Cláudia Menezes, Magda R. Nojosa Oliveira, Carlos Eugênio Pereira Soares e Rosália 37 
de Fátima Albuquerque Aguiar. Foram justificadas as ausências dos representantes das 38 
seguintes Entidades: Representante da Secretaria de Saúde; Membro Titular do Conselho 39 
Estadual de Secretarias e Secretários Municipais de Saúde – COSEMS; Membro Titular da 40 
Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE;  Entidades Estaduais de 41 
Representação dos Médicos; Membro Suplente das Entidades Estaduais de Profissionais 42 
de Representação de Enfermeiros; Membro Suplente das Entidades Estaduais de Outros 43 
Profissionais de Saúde de Nível Superior; Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho 44 
no Estado do Ceará; Membro Titular da Federação dos Trabalhadores da Agricultura do 45 
Estado do Ceará – FETRAECE; Membro Suplente do Conselho Municipal de Saúde de 46 
Município de Grande Porte Região Norte e Conselho Municipal de Saúde de Município de 47 
Médio Porte – Marco/Beberibe. Não foram justificadas as ausências das 48 
representações: Ministério da Educação e Cultura – MEC (Hospital Universitário Walter 49 
Cantídio; Secretaria de Infra – Estrutura – SEINFRA;  Secretaria de Educação Básica – 50 
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SEDUC; Federação das Misericórdias do Ceará – FEMICE; Instituições Privadas de Saúde 51 
– Associações dos Hospitais do Estado do Ceará – AHECE; Representante dos Agentes 52 
Comunitários de Saúde do Estado do Ceará e Entidade dos Portadores de Deficiência. A 53 
Pauta constou dos seguintes itens: 08h30 – Acolhimento; 09h00 – Pareceres Técnicos: 54 
Câmaras Técnicas CANOAS e ORÇAMENTO E FINANÇAS; 10h00 – Apresentação das 55 
Atividades Desenvolvidas no Período de 8 de janeiro a 8 de novembro de 2013 – 56 
Câmara Técnica de Gestão do Trabalho e Educação em Saúde; 11h00 – Aprovação da 57 
ATA nº 376; 12h00 - Informes da Mesa Diretora, Secretaria Executiva, Câmaras 58 
Técnicas e Comissões; 13h00 – Encerramento. Aos onze dias do mês de Novembro de 59 
2013, realizou-se na Sala de Reunião do Conselho Estadual de Saúde – CESAU, a 379ª 60 
Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde – CESAU. O Conselheiro e Vice 61 
Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, iniciou a reunião desejando 62 
bom dia a todos e a todas e leu na íntegra a Pauta da referida reunião, grafada acima. Em 63 
seguida, empossou a Conselheira Antônia Karla de Almeida, representante da 64 
ENTIDADE DE DEFESA DA MULHER, na qualidade de SUPLENTE, a qual desejou boas 65 
vindas. A Conselheira Antônia Karla de Almeida, Recém – Empossada, desejou bom dia 66 
a todos e afirmou que, há dois anos atrás, exerceu o mandato como Suplente da Ex – 67 
Conselheira Maria de Jesus, portanto, já conhece a casa e algumas pessoas e está 68 
novamente aqui, para contribuir no que for possível. A Conselheira Ana Lúcia da Costa 69 
Mello desejou bom dia a todos e a todas e em seguida, leu na íntegra o 70 
PARECER/RECOMENDAÇÃO Nº 21/2013 da Câmara Técnica de Acompanhamento da 71 
Regionalização e Assistência do SUS – CANOAS  e Câmara Técnica de Orçamento e 72 
Finanças, que transcrevemos a seguir: “ SECRETARIA DA SAÚDE DO ESTADO DO 73 
CEARÁ – SESA - CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU - CÂMARA TÉCNICA DE 74 
ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA ASSISTÊNCIA DO SUS - 75 
CANOAS/SESA/CESAU E CÂMARA TÉCNICA DE ORÇAMENTO E FINANÇAS – 76 
CETORF/SESA/CESAU - PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO N° 21/2013 -  77 
ASSUNTO: Proposta de Melhoria de Assistência Prestada pelos Hospitais Polos do Ceará.  78 
Fundamentação: CF/1988; Lei Federal nº 8,080/90 e 8.142/90 e Lei complementar 141/12. A proposta 79 
acima citada foi apresentada pela Técnica da NUESP/COPAS, Dra. Maria Cláudia Menezes as 80 
referidas Câmaras, que depois de amplamente discutida entre seus membros das referidas Câmaras, 81 
recomendam sua APROVAÇÃO com as referidas ressalvas: - A Câmara Técnica CANOAS e 82 
Orçamento e Finanças acompanharão os repasses dos recursos em prazos hábeis aos Hospitais Polos. 83 
e verificar o desempenho na melhoria da qualidade dos serviços prestados por essas Instituições. Que 84 
o CESAU informe a todos os Conselhos Municipais de Saúde sobre a referida proposta para torná-las 85 
cientes e melhorar a qualidade do Controle Social. Fortaleza 8 de Novembro de 2013 - Conselheiros                                                                               86 
Maria Edilza de Andrade Silva;  Ana Lúcia da Costa Mello; Antônio Marcos Gomes da Silva; Francisco 87 
Anastácio Dourado Félix; Terezinha  Leite Ferreira; Maria Marli da Costa; Rafael Vieira Lopes.  Assessor 88 
Técnico: Francisco Romão de Sousa”. Ressaltou que, no momento em que a proposta foi 89 
apresentada, a primeira ressalva desse parecer não foi recomendada essa ressalva, sendo 90 
recomendada só para o Parecer de número 22, das Câmaras CANOAS e FINANÇAS 91 
acompanharem o convênio e o CESAU informar aos conselhos e isso seria referente 92 
somente ao Parecer de número 22, apenas. E com relação a essa questão da proposta de 93 
melhoria de assistência aos Sospitas Polos, no momento da discussão lá na  Câmara, 94 
gostaria de colocar isso aqui para que o Pleno ao votar esse Parecer, pudesse  avaliar 95 
melhor e a gente acrescentaria aí como ressalva, nós colocamos lá porque um dos critérios 96 
para essa proposta de melhoria, seria a aquisição dos Alvarás por parte dos Hospitais Polos. 97 
A Secretaria de Saúde e o Senhor Secretário Ciro Ferreira Gomes se comprometeram em 98 
dá um plus nesse hospitais a partir agora de novembro/2013, mas, apenas aos Hospitais 99 
que tivessem alvará e os demais hospitais teriam a partir de janeiro/2104, esse plus, 100 
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mediante a aquisição desse alvará. A nossa proposta, apresentada na Câmara Técnica é 101 
que, agora em novembro e dezembro/2013, todos os hospitais recebessem esse plus e a 102 
partir de janeiro/2014, cumprisse esse critério dado pela Secretaria de Saúde. Essa proposta 103 
foi dada porque, primeiro que esses hospitais eles já eram para está com os alvarás e não 104 
justifica que um hospital esteja funcionando sem o seu alvará sanitário, esse é o primeiro 105 
grande problema que trazemos. A segunda questão é que, esses hospitais, nesse exato 106 
momento, estão com dificuldades muitos grandes para adquirir esses alvarás. Citamos o 107 
exemplo do Hospital Eduardo Dias que vai ter que refazer toda sua lavanderia, porque toda 108 
ela está condenada. O Hospital Santa Luzia de Marilac ele tem duas salas cirúrgicas e para 109 
adquirir o alvará, eles precisam comprar dois equipamentos, alguma coisa refente à monitor 110 
cardíaco e o custo desse dois equipamentos gira em torno de mais ou menos R$ 59.000,00 111 
(cinquenta e nove mil reais), porque esses dois equipamentos, vão revezar entre as duas 112 
salas cirúrgicas. E outros hospitais eles estão com problemas, por exemplo, nas cantinas e 113 
cozinhas e vão ter que fazer investimentos e diversos equipamentos que são necessários 114 
para que eles venham a adquirir o alvará. Outra dificuldade também, é que a equipe da 115 
Secretaria de Saúde não está chegando a tempo em todos os hospitais, têm uma certa 116 
demora para fazerem essa fiscalização, o hospital solicita e eles demoram de trinta a 117 
sessenta dias para chegar e fazer essa fiscalização. Então, é outra dificuldade e na medida 118 
que eles chegam, tem mais demandas a serem cumpridas que geram essa demora. Então, 119 
a gente propõe que novembro e dezembro/2013, todos esses hospitais polos recebam esse 120 
plus, esse valor que é de R$ 78.000,00 (setenta e oito mil reais) e a partir de janeiro/2014, 121 
esses hospitais só recebam se realmente tiverem comprovado e até porque também, esses 122 
hospitais estão com acumulo de despesas muito grande, principalmente, no que diz respeito 123 
a plantões médicos. Infelizmente o Conselheiro Rafael não chegou ainda e ele poderia muito 124 
bem, falar a respeito disso, como ressaltou na Câmara Técnica, nós estamos com muita 125 
dificuldade para compor a equipe de plantão, principalmente, no que diz respeito à Pediatria 126 
e Obstetrícia. Nos municípios que são circunvizinhanças do estado do Rio Grande do Norte, 127 
esse médicos estão optando por tirar plantões no Rio Grande do Norte, porque paga três 128 
vezes do que o Estado do Ceará, então para suprir isso, os hospitais estão tendo um custo 129 
muito alto e estão com um deficit muito grande de pagamento. Então, esse recurso não e 130 
um recurso muito significativo e nem sequer iria resolver cem por cento, alguns hospitais vão 131 
precisar de um suporte financeiro maior e aí o Secretário da Saúde já se comprometeu e na 132 
hora que for identificada quais são as demandas que os hospitais precisam realizar para 133 
atender a questão do alvará, ele vai entrar com essa ajuda, junto ao Ministério da Saúde, 134 
porque então, o hospital não vai ter condições de funcionar como Hospital Polo. Então, deixa 135 
essa proposta para que os conselheiros avaliem e possa tomar essa decisão. O 136 
Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou 137 
que isso lhe preocupa bastante e ressaltou que que não será daqui para janeiro que vão 138 
conseguir esse alvará, diz isso porque, trabalha em uma Unidade do Estado, da própria 139 
SESA, o Hospital Albert Sabin e precisou de seis meses para conseguir, dentro da SESA, o 140 
seu Alvará de funcionamento. É difícil, porque, todas vezes que se chega, precisam de algo 141 
novo, houve mudanças e esses hospitais, principalmente os do interior do Estado, não têm 142 
essa verba para fazerem reformas, principalmente, na parte de nutrição e cozinha, onde 143 
nesses itens, a SESA pega muito pesado. Então, acredita que não seja em Janeiro/2014 e 144 
acha que se dermos esse prazo, principalmente porque já estamos praticamente chegando 145 
ao final do ano e seria melhor que fosse elastecido esse prazo, porque eles não vão 146 
conseguir e sugeriu que fosse dado o prazo de no mínimo, seis meses para eles 147 
conseguirem resolver essas pendências. Citou várias dificuldades que está sentido na pele 148 
em está tentando a retirada de alvarás para alguns clientes. A Conselheira Teresinha Leite 149 
Ferreira afirmou achar o prazo de sessenta dias ser exíguo para que os Hospitais consigam 150 
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seus alvarás e citou como exemplo, um parente seu, fechou o estabelecimento por não ter 151 
conseguido a concessão do alvará de funcionamento. O Conselheiro Francisco José Lima 152 
Batista desejou bom dia a todos e primeiramente, afirmou que esteve aqui, na sexta feira 153 
passada, pela manhã, em uma reunião com a Câmara Técnica e a reunião da CANOAS era 154 
à tarde e não foi possível ficar e fez a justificativa ao Conselheiro Francisco Anastácio 155 
Dourado Félix. Na Ata 376 que vamos aprová-la hoje, na sua linha 118, discutimos a situação 156 
dos Hospitais Polos, com a Resolução 04 de 2013 deste conselho, na qual foi discutida a 157 
questão desses recursos, porque, o Hospital de Canindé estava questionando e solicitando 158 
o repasse de um valor financeiro e que os hospitais polos estão em atraso com esses 159 
repasses financeiros. Essa pactuação foi feita e esses hospitais polos tinham que receber 160 
esses pagamentos desde janeiro/2103 e solicitou na mesma Ata que, os Municípios de 161 
Maracanaú e Caucaia também, desde janeiro/2013 não recebiam nenhum centavo desta 162 
pactuação que foi feita. O Dr. Washington, que fez a apresentação do Programa, nessa data, 163 
logo depois, ele lhe deu um planilha e nos disse que o Governo tinha disponibilizado  setenta 164 
ou cento e quarenta milhões de reais, não lembra o valor correto, para que fossem efetuados 165 
o pagamento desses recursos e não ficar devendo nada a nenhum dos hospitais polos. Em 166 
seguida, apresentou a planilha que lhe foi entregue e ressaltou que observou que a 167 
pactuação do município de Maracanaú que, conforme a Resolução nº 04/2013, recebe a 168 
importância liquida de R$ 225.000,00 (duzentos e vinte e cinco mil reais)/mês por  clínica, 169 
que vai dar um valor de R$ 2.700.000,00 (dois milhões e setecentos mil reais), 170 
correspondente ao período de janeiro à dezembro/2013. Vai ser feito o pagamento ao 171 
município, a importância de R$ 900.000,00 (novecentos mil reais) que corresponde mais ou 172 
menos à seis meses e o restante não vão ser pagos aos municípios de Maracanaú e 173 
Caucaia. Então, é feita uma pactuação dessa natureza, que foi abordada na Câmara Técnica 174 
e neste Pleno e vamos aprovar uma nova resolução, alterando o período de novembro e 175 
dezembro/2013 e o Município de Maracanaú vai passar a receber R$ 420.000,00 176 
(quatrocentos e vinte mil reais), ou seja, é uma nova pactuação, como complemento e em 177 
cada clínica desses hospitais, foram acrescidos por determinados valores, os trinta e quatro 178 
hospitais polos. Nós vamos aprovar resoluções, mas temos que acompanhar se esses 179 
valores vão chegar nesses hospitais, porque, depois, vão dizer que o prazo prescreveu e os 180 
hospitais começam a trabalhar em cima desses futuros recursos, gastam o que não têm e 181 
não é porque querem não, haja visto que foi pactuado e toda  uma pactuação há um contrato 182 
e quando não são pagos, o que vamos fazer? Até quando vamos aprovar neste pleno e o 183 
resultado lá na ponta não chega. Estamos aprovando neste pleno, políticas públicas, 184 
fortalecendo os hospitais polos, mas, na verdade, não estamos, porque, esses recursos não 185 
estão chegando na ponta. Na Ata 376, foi solicitado que a SESA enviasse relatório da 186 
situação desses hospitais para termos certeza e ciência de que os recursos estão chegando 187 
nesses hospitais polos. Afirmou que se sente enganado quando chega aqui, aprova uma 188 
situação desse tipo e vê pessoas ligadas a estes hospitais afirmar que os recursos não 189 
chegaram aos hospitais. Isso é difícil. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 190 
Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou que o Conselho deve convidar e sugerir à 191 
SESA para que ela apresente as planilhas dos recursos enviados aos Hospitais Polos. O 192 
Conselheiro Agnel Conde Neto desejou bom dia a todos e a todas e ressaltou que, nós 193 
conselheiros devemos ficar mais atentos e cobrar mais da Mesa Diretora, porque, tem que 194 
se colocar na Câmara Técnica para saber o porquê desse atraso e é papel da Mesa Diretora 195 
cobrar do Gestor que ele venha a este pleno e dá as devidas explicações, como também, 196 
cobrar a presença dos diretores desses hospitais para apresentar explicações sobre o atraso 197 
dos recursos. É muito bonito se aprovar nesse pleno e na hora de se cobrar, temos que ir 198 
para cima. A própria Câmara tem que tomar decisões e solicitar à Mesa Diretora que faça a 199 
solicitação do gestor vir a este pleno e com relação aos alvarás, sugeriu que Mesa Diretora 200 
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deveria enviar ofício ao Senhor Secretário da Saúde, Dr. Ciro Ferreira Gomes, indagando 201 
qual o prazo que ele dará para que estes alvarás sejam regularizados. A Conselheira Ana 202 
Lúcia da Costa Mello a título de esclarecimento, enfatizou que o que foi pactuado 203 
anteriormente e é o que está atrasado, de acordo com a SESA e o que foi apresentado na 204 
reunião da Câmara Técnica, já estava tudo pago. Ao que nos consta, novembro e dezembro 205 
ainda não chegou na contas dos hospitais, mas, já foi autorizado o pagamento, trata-se 206 
apenas da questão de trâmite e burocracia e foi garantido que até o final de novembro,os 207 
recursos já estariam depositados. Deve ser observado que esses recursos são passados 208 
diretamente ao Fundo Municipal de Saúde do Município que por sua vez, repassa aos 209 
hospitais. Então, é interessante que seja checado no setor financeiro da SESA, a emissão 210 
da Ordem de Pagamento, como também, no Município, porque alguns hospitais estão com 211 
dificuldade de localizar esses recursos. Com relação ao prazo para regularização dos 212 
alvarás, foi determinado pela SESA que os hospitais estejam com seus alvarás prontos até 213 
janeiro de 2013. E como se trata de um prazo exíguo, foi proposto que seja de seis meses, 214 
que é um prazo justo e que os hospitais não sejam penalizados. A Dra. Lilian..., Assessora 215 
da SESA, desejou bom dia a todos e afirmou que, com relação aos municípios de Caucaia 216 
e Maracanaú, os convênios firmados referente aos dois hospitais polos, foi celebrado a partir 217 
de setembro/2013, portanto, não entraram no bloco anterior que já vinham como hospital. 218 
Por exemplo, o Hospital Santa Terezinha, do município de Caucaia. De setembro à 219 
Dezembro/2013, os recursos já estão garantidos para esses hospitais, portanto, os 220 
pagamentos estão em dia. Com relação aos hospitais polos do Município de Canindé, que 221 
foram citados, que não receberam os recursos referente à 2012, foi devido à problemas  em 222 
orçamento. Então, os recursos já estão sendo aprovados pelo COGER e não foi liberado o 223 
pagamento por conta de dificuldades orçamentárias, pois, tem o recurso financeiro, mas não 224 
tem o orçamentário e isso está sendo reajustado para que até dezembro/2013, os 225 
pagamentos sejam feitos para todos. A Conselheira Maria Ozaneide de Paulo desejou bom 226 
dia a todos e a todas e justificou sua ausência na Reunião da Câmara Técnica CANOAS, 227 
por ter viajado. Colocou a importância do pronunciamento do Conselheiro Francisco José 228 
Lima Batista, no sentido de que o Conselho acompanhe de uma forma de monitorar esse 229 
financiamento, como ele chega na conta. Acha que o conselho deve ter uma forma de 230 
monitorar isso, não precisa necessariamente, da responsabilidade da Mesa Diretora, não é 231 
isso, cada qual tem o seu papel, a Mesa Diretora só encaminha aquilo que é deliberado 232 
neste Pleno, agora, ela tem uma facilidade maior de ter acesso a esse tipo de documentação 233 
e trazer como informação, para conhecimento do pleno e sabermos se realmente os recursos 234 
foram depositados nas contas dos hospitais. Com relação ao prazo para regularização dos 235 
alvarás, acha que dever ser recomendado mais tempo para que possam se organizar e  que 236 
não sejam punidos, porque, quem sofrerá as consequências são os usuários. Solicitou à 237 
Mesa Diretora, licença para se retirar, pois, irá cumprir compromissos profissionais na 238 
Federação. O Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães desejou bom dia a todos 239 
e a todas e afirmou que na verdade, queria colaborar com essa discussão, fazendo como 240 
link, o mesmo pensamento que fez na reunião anterior. Com relação à parte financeira se 241 
sente contemplado e aproveitando inclusive,o pronunciamento da colega que o antecedeu, 242 
gostaria de entrar na questão da responsabilidade sanitária em si. Financeiramente, nós 243 
estamos aqui, de posse e vendo mais um problema da burocracia estatal, isso está bem 244 
claro. Coloca que, mais do que monitorar,o importante para o conselho, na sua concepção, 245 
primeiro é não se submeter à chantagem governamental de que ou se aprova isso aqui, 246 
porque estamos precisando demais e isso era para ontem e vários usuários vão ser 247 
prejudicados. Então, com a pouca experiência que tem, não se dá à ingenuidade de cair 248 
nessa chantagem governamental. Nós estamos tratando aqui de um estabelecimento que 249 
deve produzir saúde, que é diferente de uma mercearia, de um supermercado e diria até, de 250 
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uma lanchonete ou até mesmo de uma padaria, porque há determinados setores dentro de 251 
um ambiente hospitalar que é inadmissível funcionar, inclusive com os problemas que a 252 
Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello relatou, porque, além de você não produzir a saúde, 253 
muitas vezes, o ambiente hospitalar é de recuperação, mas, muitas vezes, é um ambiente 254 
com falta de recursos operacionais. Então, considerando a responsabilidade sanitária  dessa 255 
entidade que produz ações e serviços de saúde, está falando do hospital e dessa entidade 256 
aqui que deve avaliar a política lá implementada, acha que dois meses é o prazo mais do 257 
que suficiente para isso figurar na pauta de prioridade do Governo e ele se virar providenciar 258 
os alvarás das suas instituições. Inclusive, isso é importante e pertinente,  até para o CESAU 259 
manter o controle avaliativo, não é só monitorar, porque monitorar vai se verificar o que 260 
fizeram ou o que não fizeram, se está faltando isso ou aquilo e inclusive, acordar e pactuar 261 
uma responsabilidade mútua com o Secretário de Saúde Dr.Ciro Ferreira Gomes de que se 262 
em dois meses a coisa andou, está resolvido o problema e se não andou, o secretário tem 263 
que vir aqui justificar porque não andou. Propôs como encaminhamento, que seja votada a 264 
Resolução da forma que está, inclusive, para termos uma resposta, porque se assim 265 
fizermos diferente, daqui há seis meses vão falar que ouve isso, houve aquilo e aí sim, a 266 
burocracia estatal penaliza o usuário. Isso é uma penalização, ou seja, é o usuário sendo 267 
penalizado pela burocracia estatal e não podemos cair nessa chantagem governamental, 268 
como colocou na reunião anterior. O Conselheiro Agnel Conde Neto  afirmou que gostaria 269 
de dizer que quando se referiu sobre a proposta de se fazer um ofício ao Secretário, foi para 270 
que ficássemos respaldado. É lamentável a Conselheira Maria Ozaneide de Paulo dizer que 271 
a Comissão não pode solicitar, pois, conforme Regimento Interno, ela pode sim e é papel da 272 
Mesa Diretora solicitar e não o conselheiro individual fazer ofício. Não pode assinar qualquer 273 
documento, na qualidade de Coordenador da Comissão de Comunicação, pois assim, 274 
estaria desrespeitando a Mesa Diretora, que foi eleita para dar total apoio aos conselheiros 275 
e às comissões e acha que, infelizmente, a conselheira não leu o regimento. Então, continua 276 
com essa colocação porque não viu nenhum documento estabelecendo prazo para 277 
regularização dos alvarás de funcionamento dos hospitais. Outra coisa, estão todos mau 278 
acostumados com as coisas de antigamente, hoje em dia, a Lei Complementar nº 141, que 279 
dá todo o poder aos conselhos, acha que eles ainda não leram e nem se interessaram em 280 
lê esta lei para cumprirem suas obrigações. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 281 
Raimundo Farias Martins Amorim, ressaltou que não tem mais nenhuma inscrição e 282 
salientou que o Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães sugeriu que seja mantido o 283 
Prazo citado no Parecer, ou seja, sessenta dias. Afirmou ainda que propôs que fosse 284 
elastecido para seis meses. Então, vamos colocar em votação as propostas apresentadas. 285 
O Conselheiro Agnel Conde Neto  lembrou que propôs que fosse feito ofício ao Secretário 286 
da Saúde Dr. Ciro Ferreira Gomes para que o mesmo estabelecesse qual o prazo que 287 
poderia compactuar. Propôs ainda que seja feito ofício ao Secretário informando as 288 
deliberações feitas nesta reunião. A Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello esclareceu que 289 
a proposta é que, quem não tiver o alvará até o dia 30 de outubro de 2013, perderia os 290 
recursos referente aos meses de novembro e dezembro de 2013, isso com relação ao plus, 291 
ou seja, recurso extra que o Secretário está disponibilizando para esses hospitais. Quem 292 
tiver o alvará até o dia 30 de outubro de 2013, recebem o plus e o hospital que não tiver, não 293 
receberá. Aos hospitais  que não têm o alvará foi dado o prazo até janeiro de 2014 e aqueles 294 
que conseguirem a regularização, receberão. A Dra. Cláudia... Assessora da SESA, 295 
afirmou que até dezembro de 2013, os trinta e quatro hospitais receberão normalmente os 296 
recursos que foram garantidos no orçamento a partir de janeiro. A proposta desse plus, feito 297 
para os meses de novembro e dezembro de 2013, são para aqueles hospitais que seguissem 298 
cinco critérios, ou seja, Alvará Sanitário, Agência Trans funcional, Laboratório vinte e quatro 299 
horas, cinquenta leitos e geradores. A partir de janeiro, aqueles hospitais terão que se 300 
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adequar à Resolução do CESAU 3.1/2001, onde foram criados os Hospitais Polos e de 301 
referencia, que cita todos esses itens e a SESA e o Governo do Estado, na tentativa de dá 302 
uma chance para eles, para funcionarem, pois não podem fechar, então, é uma forma para 303 
que eles apresentem qualidade em seus serviços, para de adequarem, buscarem e correrem 304 
atrás, porque, se elastecermos o prazo, vai acontecer que eles não irão atrás de resolverem 305 
seus problemas. Portanto, essa é a proposta. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 306 
Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou que com esse esclarecimento, retirou sua 307 
proposta. A Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello complementando, afirmou que, dentro 308 
desses cinco critérios citados, o único que eles não estão conseguindo cumprir, é justamente 309 
o alvará. A proposta de 60 (sessenta) dias todos sabem que não é viável, mas eles estão 310 
correndo atrás do alvará e a proposta é que seja para janeiro/2014 e que eles recebam os 311 
recursos referente a novembro e dezembro/2013. Essa é a proposta. O Conselheiro e Vice 312 
Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, sugeriu que a Resolução fosse 313 
enviada aos Hospitais para que eles tomem conhecimento do prazo de sessenta dias para 314 
regularizarem o problema de seus alvarás. O Conselheiro Antônio Cleiton Martins 315 
Magalhães ressaltou que devemos aproveitar o que o cotidiano nos oferece, inclusive para 316 
compreender isso como um momento pedagógico. Essa resolução deve ser enviada para 317 
cada conselho municipal, pois,quando chega ao Fundo Municipal algum recurso financeiro, 318 
isso tem que ser apresentado na Câmara e como estamos tratando aqui da Saúde, o Fundo 319 
Municipal tem que enviar uma cópia para o conselho municipal. Sabemos que isso é muito 320 
difícil, mas o papel que o CESAU pode exercer, inclusive, pedagogicamente, é de enviar 321 
essa Resolução aos Conselhos Municipais. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 322 
Raimundo Farias Martins Amorim, ressaltou que as Resoluções do CESAU são 323 
publicadas no Diário Oficial do Estado, que vão para os municípios. A Dra. Lilian..., 324 
Assessora da SESA, afirmou que gostaria de fazer um comentário em relação à proposta 325 
para os trinta e quatro hospitais que passarão a receber este plus. A preocupação é porque, 326 
para isso, a gente precisava ter Previsão Orçamentária, mas, foi feito para quem tinha e 327 
como tínhamos o prazo até 31 de outubro de 2013 para fazer a Solicitação de 328 
Suplementação e o Ré Manejamento de Orçamento, e esse é um montante bem significativo. 329 
O seu receio é de que não conseguirmos esse orçamento e cair na mesma coisa que 330 
estamos hoje vivenciando, a situação que o companheiro falou, dando como exemplo, o 331 
município de Canindé, que ainda existe dívida de 2012, do execício anterior, por falta de 332 
orçamento que foi feito corte e só agora com a Gestão do Dr. Ciro Ferreira Gomes é que 333 
conseguiram resolver esse impasse. Com relação ao Alvará Sanitário, as Unidades estão 334 
correndo atrás porque agora, como existe a perspectiva de um novo recurso, todos querem 335 
recebê-lo, pois sabemos que qualquer real para o Hospital é importante e a Vigilância 336 
trabalha com itens imprescindíveis, necessários e recomendados.  Então, quem está no 337 
relatório da Vigilância com pontuação de itens imprescindíveis, precisa chegar junto à 338 
Vigilância e essa aproximação está acontecendo agora, pela perspectiva de um novo recurso 339 
que eles podem está recebendo, para fazer um cronograma de adequação, o mais curto 340 
possível, para que resolvam esses itens e recebam o Alvará Sanitário. A Conselheira Ana 341 
Lúcia da Costa Mello afirmou que essa preocupação é pertinente, mas sabe que existem 342 
caminhos que podem ser trilhados para se resolver isso. Sabe que o orçamento do Estado 343 
do Ceará sempre sobram recursos das rubricas orçamentárias e tem certeza de que nenhum 344 
Deputado na Assembleia Legislativa  iria deixar de votar a favor, diante da situação que está 345 
de caos na saúde pública do Estado do Ceará. Então, no momento em que o Governador 346 
Cid Ferreira Gomes solicitar uma suplementação orçamentária à Assembleia para efetuar 347 
esse pagamento, tem a certeza que, em caráter de urgência, a solicitação seria votada. 348 
Outra alternativa seria o remanejamento de rubrica e acha que o empecilho seria se não 349 
tivéssemos o recurso, mas ele existe porque foi feita a proposta e esses hospitais tivessem 350 
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conseguido, alguns deles, como conseguiu o hospital do município de Brejo Santo, que 351 
recebeu seu Alvará na semana passada, foi ampliado. O Conselheiro Francisco José Lima 352 
Batista afirmou que foi em busca de algumas informações, especificamente, do município 353 
de Maracanaú, porque há um ditado muito popular que diz: “gato escaldado tem medo de 354 
água fria” e ouvindo suas palavras, o município de Maracanaú foi penalizado por conta 355 
dessa situação dos Hospitais Polos e a Dra. Vera Coelho esteve aqui presente e ela falou e 356 
nos informou que o Hospital de Maracanaú tinha ficado de fora por conta da situação dos 357 
Hospitais Polos, por questões políticas entre os gestores. Falou com o Secretário de Saúde 358 
do Município de Maracanaú e também com os Diretores dos Hospitais e segundo eles, no 359 
Diário Oficial, Maracanaú foi contemplado desde janeiro e a própria Lei 141 ela impede que 360 
essas pactuações e situações que houve entre gestores, Maracanaú possa ficar de fora e a 361 
gente não tem nada a ver com isso. O Hospital sendo polo hoje já dá uma assistência à mais 362 
de seiscentas mil pessoas, porque também ganhou prontuários de fora, como por exemplo, 363 
de Fortaleza e Camocim. Então, no Diário Oficial saiu com essa pactuação para 1 de janeiro 364 
de 2013. Segundo algumas informações, a nossa Diretora disse que a Dra. Vera Coelho 365 
passou para eles que não se passou por todos os trâmites e comissões, que não sabe que 366 
comissão são essas, mas, se saiu no Diário Oficial a pactuação a partir de primeiro de 367 
janeiro, esse relatório que o Dr. Washington lhe passou, não o contempla e gostaria de saber 368 
o motivo de que essa pactuação é de setembro para cá, se saiu no Diário Oficial que é a 369 
partir de janeiro. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins 370 
Amorim, após consultar o Pleno, colocou em votação        o PARECER/RECOMENDAÇÃO 371 
Nº 21/2013 da Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização e Assistência 372 
do SUS – CANOAS  e Câmara Técnica de Orçamento e Finanças, com a ressalva de 373 
que os Alvarás de funcionamento estejam prontos no prazo máximo de 60 (sessenta) 374 
dias sendo APROVADO com 16 (dezesseis) votos a favor, nenhum contra e 2 (duas) 375 
abstenção. Em seguida, colocou para apreciação PARECER Nº 22/2013, lido na íntegra 376 
pela Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello, que transcrevemos a seguir: “ SECRETARIA 377 
DA SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ – SESA - CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – 378 
CESAU - CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA 379 
ASSISTÊNCIA DO SUS - CANOAS/SESA/CESAU E CÂMARA TÉCNICA DE ORÇAMENTO 380 
E FINANÇAS – CETORF/SESA/CESAU - PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO N° 381 
22/2013 -  ASSUNTO: Projeto: Apoio a Infra Estrutura na Atenção Básica a Saúde. 382 
Fundamentação: - CF/1988; Lei Federal nº 8,080/90 e 8.142/90 e Lei complementar 141/12.  O Projeto, 383 
acima citado foi apresentada pela Técnica da COPAS, Dra. Ana Márcia de Almeida as referidas 384 
Câmaras, que depois de amplamente discutida entre os membros das referidas Câmaras, recomendam 385 
sua APROVAÇÃO com as referidas ressalvas: - A Câmara Técnica CANOAS e Orçamento e Finanças 386 
acompanharão os repasses dos recursos em prazos hábeis e verificar o desempenho na melhoria da 387 
qualidade dos serviços prestados; - Que o CESAU informe a todos os Conselhos Municipais de Saúde 388 
sobre o referido projeto para torná-las cientes e consequentemente melhorar a qualidade do Controle 389 
Social. Fortaleza 8 de Novembro de 2013 - Conselheiros:                                                                               Maria 390 
Edilza de Andrade Silva; Ana Lúcia da Costa Mello;                                                                              Antônio 391 
Marcos Gomes da Silva;  Francisco Anastácio Dourado Félix;  Terezinha  Leite Ferreira; Maria Marli da 392 
Costa; Rafael Vieira Lopes.  Assessor Técnico: Francisco Romão de Sousa. Ao final da leitura, 393 
enfatizou que esse Parecer se refere ao apoio à Infra Estrutura na Atenção Básica  da Saúde, 394 
que trata-se de um kit que o Estado do Ceará vai está distribuindo aos cento e setenta e três 395 
municípios, referente ao suporte para o Programa Saúde da Família. Então, o valor do PID 396 
é em torno de cento e hum mil reais e alguma coisa e será para a compra de um veículo e 397 
equipamentos para os Postos e Unidades Básicas de Saúde da Família. O valor referente 398 
aos equipamentos gira em torno de R$ 65.408,00 (sessenta e cinco mil, quatrocentos e oito 399 
reais) e o veículo será no valor de R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais), perfazendo o total 400 
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de R$ 101.000,00 (cento e um mil reais). Desses cento e setenta municípios, alguns 401 
receberão 1 (um), 2 (dois) ou 3 (três) kits. A distribuição será de acordo com a quantidade 402 
de Equipes de Saúde da Família, quem tem até 10(dez) equipes, receberá 1 (um) kit , quem 403 
tiver 20 (vinte) equipes, receberá 2 (dois) kits e quem tiver acima de 30 (trinta) equipes, 404 
receberá 3 (três) kits. Com relação aos equipamentos, foi feita licitação pela SESA, para que 405 
os municípios façam a aquisição dos mesmos. Os critérios para escolha dos municípios, 406 
foram os seguintes: os 150 (cento e cinquenta) municípios que em 2010 tinham sido 407 
contemplados com a construção de Unidades Básicas e 23 (vinte e três) restantes, que 408 
fizeram adesão ao consórcio público. O Conselheiro Jorge da Silva Gomes afirmou que 409 
gostaria apenas de solicitar que antes da leitura dos Pareceres, os mesmos fossem 410 
disponibilizados a nós conselheiros para podermos acompanhar visualizando o documento. 411 
O Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães afirmou que acha o assunto por 412 
demais interessante, mas na verdade, gostaria de destacar para o seguinte tópico: “a 413 
Câmara Técnica, ela propõe verificar o desempenho na melhoria da qualidade dos 414 
serviços prestados”. Isso é muito importante. Aqui sim, nós temos a oportunidade de 415 
deliberar e avaliar a política pública de saúde. Gostaria de deixar isso muito claro, porque 416 
isso tem um significado, inclusive, político, deste conselho. Porque, diferente da matéria 417 
anterior, onde foi questionada a questão dos recursos financeiros, que é algo grave, isso 418 
precisa ser esclarecido, inclusive em procedimento próprio. Essa matéria sim, não que a 419 
outra não seja importante, mas essa aqui é uma das atribuições precípuas dessa instituição. 420 
É avaliar o impacto técnico do investimento financeiro dos municípios. E gostaria de lançar 421 
uma pergunta e não sabe quem poderá responder, pois julga que não será uma resposta 422 
fácil: como o CESAU vai fazer isso aqui? Qual a metodologia utilizada e qual o processo de 423 
trabalho avaliativo para materializar tudo isso? O Conselheiro e Vice Presidente do 424 
CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, respondeu afirmando que que serão os 425 
Técnicos e as Câmaras Técnicas responsáveis pela avaliação. O Conselheiro Francisco 426 
Roberto Teixeira Marrocos desejou bom dia a todos e afirmou ser conselheiro 427 
representante do Conselho Estadual de Secretarias e Secretários Municipais de Saúde – 428 
COSEMS. Afirmou que, com relação a questão dos recursos para implementação das Ações 429 
da Atenção Básica do Estado, o Presidente Willamis, semana passada, entrou com um 430 
pedido junto ao Secretário da Saúde, Dr. Ciro Ferreira Gomes,  com relação aos 11 (onze ) 431 
municípios que ficaram prejudicados, no que diz respeito à cobertura da Atenção Básica, 432 
coberturas de consultas de pré – natal e indicadores de comensionalidade de Bolsa Família. 433 
Então, os onze municípios que ficaram de fora, todos tiveram prejuízo na questão da 434 
cobertura de sete ou mais consultas do pré – natal. Foi discutida na última reunião da CIB, 435 
realizada no Auditório Waldir Arcoverde, a questão desses municípios serem contemplados 436 
com esse kit, porque é muito mais complicado, o gestor dá condições de ter uma cobertura 437 
no Programa Saúde da Família, que nesse caso, teria que ir atrás de médicos, dentistas e 438 
enfermeiros e tem que ser observado pela estrutura do Estado, a questão de que o indicador 439 
ele pode facilmente ser alcançado, levando-se em questão todo o ano de 2013, agora, a 440 
maioria dos municípios estão com novas gestões e para que alcançar esses indicadores que 441 
estão arraigados a anos, vai ser complicado. Citou como exemplo, a cidade de Paramoti que 442 
passou cerca de seis anos sem realizar um parto sequer, os pacientes eram encaminhados 443 
para Fortaleza e Canindé.  Então, solicita que seja repensada a situação desses onze 444 
municípios que não foram contemplados com a distribuição dos kits, porque, só sabem das 445 
suas situações que está lá trabalhando para fazer valer os princípios do SUS e dá uma 446 
melhor qualidade no atendimento à população. O Conselheiro Agnel Conde Neto afirmou 447 
inicialmente, que gostaria de  saber se esses consórcios quando foram criados pelo 448 
Governo, não seria apenas para a parte de compras e os municípios que aderiram ao 449 
consórcio, eles iriam precisar do aval da SESA para efetuar essas compras. A Dra. Lilian..., 450 
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Assessora da SESA, afirmou que os consórcios são ampliados pirncipalmente para 451 
prestação de serviços, portanto, eles são responsáveis pela assistência daqueles municípios 452 
que o assinaram e abrange despesas com pessoal, insumos, matérias e equipamentos, 453 
portanto, tudo que se fizer necessário. A principio, o Governo entrega a construção, a obra 454 
e os equipamentos e a partir daí, o consórcio fica sendo responsável pela prestação dos 455 
serviços à população. O Conselheiro Agnel Conde Neto indagou se a compra 456 
medicamentos foi compactuada entre o Governo do Estado e os Municípios para atender à 457 
população. A Dra. Lilian..., Assessora da SESA, afirmou que isso faz parte do pacto da 458 
Atenção Básica.A centralização da compra de medicamentos da Assistência Farmacêutica, 459 
não é consórcio. A Conselheira Eucléa Gomes Vale desejou bom dia a todos e a todas e 460 
afirmou que não tem certeza se vai dar a resposta ao Conselheiro Antônio Cleiton Martins 461 
Magalhães, porque, na verdade, isso tem sido uma grande preocupação da Presidência do 462 
CESAU, de fazer uma avaliação que não seja um tanto quanto subjetiva. Quando se trabalha 463 
avaliação, pode-se utilizar indicadores de produtividade e de qualidade, só que, esses 464 
indicadores não podem e nem devem ser unicamente, feitos com dados oriundos dos 465 
gestores, mas também, com a avaliação dos usuários. Então, em uma avaliação grosseira, 466 
pode dizer que as nossas avaliações elas têm sido feitas pelas pessoas que trabalham no 467 
serviço, buscando atender, até para poder receber por incentivo, mas, não lhe consta 468 
nenhuma avaliação com os usuários do serviços, ou questionário, no caso, na Atenção 469 
Básica, seria uma entrevista, para saber como os usuários estão recebendo esses serviços, 470 
mas pensa que é função deste Conselho, criar esses mecanismos, porque nós sempre 471 
estamos aqui avaliando, acreditando nos dados que que nos são entregues e por conta do 472 
chamou de “Apelo Social” e que não lembra no momento, a expressão usada por você 473 
(conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães), a gente termina assinando em baixo o que 474 
acreditamos ter sido feito, mas pensa que já está mais do que na hora deste conselho criar 475 
esse mecanismo de controle, criar esse instrumento que realmente, esses dados possam 476 
ser colhidos, também junto aos usuários dos serviços, inclusive, se coloca à disposição para 477 
ajudar à elaborar este material. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo 478 
Farias Martins Amorim, após consultar o Pleno e indagar se mais alguém queria se 479 
pronunciar. A  Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello, ressaltou que existe a proposta do 480 
Conselheiro Francisco Roberto Teixeira Marrocos para que seja retirado o critério do 481 
Indicador referente ao Consumo de Pré – Natal aos onze municípios que não foram 482 
contemplados com o kit. O Conselheiro Francisco Roberto Teixeira Marrocos afirmou 483 
que gostaria que fosse considerado o indicador de sete ou mais consultas de Pré – Natal, 484 
como indicador que possa ser retirado desse critério de avaliação do Estado, porque, no seu 485 
entendimento, para fortalecimento da Atenção Básica, o indicador mais plausível e forte de 486 
ser avaliado, é o percentual de cobertura de PSF e desses onze municípios, que não os vê 487 
por conta do indicador, todos eles foram contemplados com esse indicador. O problema foi 488 
no indicador de consultas de Pré – Natal. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 489 
Raimundo Farias Martins Amorim,  afirmou que a retirada não seria correta e acha que 490 
deveria ser dado um prazo, porque, segundo foi dito neste Pleno, os Prefeitos são novos. A  491 
Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello, a título de esclarecimento, afirmou que esses 492 
recursos serão utilizados agora e está dependo apenas da aprovação do CESAU, para ir 493 
para a licitação. Afirmou ainda que, essa negociação vem se arrastando desde abril/2013, 494 
portanto, as providências devem ser tomadas de imediato e não tem mais esse tempo hábil 495 
de negociação. A Conselheira e Secretária da Mesa Diretora Nina Girão e Lima afirmou 496 
que com certeza, o Conselheiro Francisco Roberto Teixeira Marrocos apresentou sua 497 
proposta e cabe à Dra. Ana Márcia nos dizer qual a possibilidade ou não com relação aos 498 
recursos para podermos fazer a devida avaliação. A Dra. Lilian... Coordenadora da SESA 499 
se pronunciou verbalmente, não fazendo uso do microfone, sendo impossível transcrever 500 
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seu pronunciamento. A Conselheira Eucléa Gomes Vale afirmou que pensar que vai 501 
atrasar e se formos aprovar condicionado no que está seno pleiteado pelo conselheiro 502 
Francisco Roberto Teixeira Marrocos, é perfeito, é justo, agora, se preocupa no atraso e 503 
como deveria ser feito, não sabe, porque, desde abril e já estamos em novembro e daqui a 504 
pouco chega o final do ano e todos sabem que as coisas param e de repente, a gente pode, 505 
na tentativa de ajudar a outros municípios, atrapalhar e prejudicar os que já conseguiram e 506 
vêm pleitando desde abril/2013.O Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães 507 
afirmou que gostaria de fazer uma sugestão e acredita de fato que se for mexer nisso vai 508 
prejudicar os demais municípios e colocou e enfatizou, inclusive, propôs como Ponto de 509 
Pauta, a discussão dos Consórcios, que é de fundamental importância que seja feita essa 510 
discussão pelo CESAU. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias 511 
Martins Amorim enfatizou que essa discussão já foi realizada neste Pleno. O Conselheiro 512 
Antônio Cleiton Martins Magalhães afirmou que é preciso de uma reavaliação. O CESAU 513 
devia fazer um processo de avaliação da metodologia e me permita citar o seguinte, que vai 514 
servir para isso também: “verificar o desempenho na melhoria da qualidade de serviço, 515 
no serviço prestado, a partir do consórcio”. Acha que isso é função precípua desse 516 
conselho,a té porque, já passou aqui, está na hora de sentar e discutir os consórcios 517 
intermunicipais. Com relação os municípios de vocês, concorda com a Conselheira Eucléa 518 
Gomes Vale e os demais, mas acha que deve ser aprovado o que está aqui, inclusive, já 519 
está declarando como vai se portar, mas acha que o seu município, infelizmente, assim como 520 
existe um cem número também, o cidadão vai ser apenado por conta de gestores que não 521 
compreendem a política de saúde como sendo uma política de estado, infelizmente. Sugeriu 522 
que se faça uma motivação, aprove essa motivação no Conselho Municipal e venha aqui, 523 
todo documentado conversar com o Secretário da Saúde e solicitar que seja incluído nesse 524 
negócio, ou seja, a partir de toda uma consideração, de uma motivação, que justifique o 525 
ingresso do município em particular, apesar de não alcançar um indicador que é 526 
fundamental. Não se pode tirar esse indicador, com relação à questão da premiação dos 527 
municípios, da Atenção Básica. Sugere que seja feito esse documento, protocole-o aqui no 528 
CESAU e falar com o Secretário. Isso serve para mostrar que muitas vezes, a avaliação, a 529 
simples e única adoção do critério do indicador “x” ,“y” ou “z”, ele não dá conta da percepção 530 
da qualidade dos serviços. Gostaria de propor que no dia em que a Comissão quiser se 531 
reunir e definir essa metodologia avaliativa, gostaria de colocar seu nome e colaborar com a 532 
elaboração dessa tese. O Conselheiro Francisco Luiz Neto, a título de questão de ordem, 533 
afirmou que a questão levantada pelo Conselheiro Francisco Roberto Teixeira Marrocos não 534 
ficou fechada e indagou se ele retira a proposta. O Conselheiro e Vice Presidente do 535 
CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim,  em reposta  à questão de ordem, afirmou que 536 
o Pleno simplesmente não acatou a proposta e votou a favor de que o Parecer seja votado 537 
da maneira que foi recomenda. Em seguida,colocou em votação PARECER TÉCNICO 538 
/RECOMENDAÇÃO N° 22/2013, sendo APROVADO com 17(dezessete) votos e 1 (uma) 539 
abstenção. A Conselheira Eucléa Gomes Vale ressaltou que isso não impede que o 540 
Conselheiro Francisco Roberto Teixeira Marrocos oficialize sua proposta e apresente ao 541 
Pleno para que seja discutida e com certeza, aprová-la. O Conselheiro e Vice Presidente 542 
do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim em seguida, colocou em apreciação o 543 
PARECER TÉCNICO /RECOMENDAÇÃO N° 23/2013, que foi lido na íntegra pela 544 
Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello, que transcrevemos, a seguir: “ SECRETARIA DA 545 
SAÚDE DO ESTADO DO CEARÁ – SESA - CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU 546 
- CÂMARA TÉCNICA DE ACOMPANHAMENTO DA REGIONALIZAÇÃO DA 547 
ASSISTÊNCIA DO SUS - CANOAS/SESA/CESAU E CÂMARA TÉCNICA DE ORÇAMENTO 548 
E FINANÇAS – CTOF/SESA/CESAU - PARECER TÉCNICO/RECOMENDAÇÃO N° 23/2013 549 
-  ASSUNTO: Em discussão ao Ofício 237/2013-SCMF da (Santa Casa de Misericórdia) enviado 550 
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ao Exmo Sr. Dr. Ciro Ferreira Gomes Secretário Estadual de Saúde do Estado do Ceará. (anexo). 551 
- Fundamentação: CF/1988; Lei Federal nº 8,080/90 e 8.142/90 e Lei complementar 141/12.O referido 552 
Ofício refere-se à solicitação, por esse Hospital que os recursos do Tesouro Estadual repassados pelos 553 
os convênios 018/2013 e 006/2012 sejam consolidados em único Convênio, objetivando auxílio 554 
financeiro e manutenção de Hospital estratégico no Valor de R$ 390.00 (trezentos e noventa reais) 555 
mês. E esse Hospital se compromete realizar as cirurgias de alta complexidade, incluindo as OPMES 556 
necessárias aos procedimentos, à complementação de todos os exames solicitados para o tratamento 557 
dos pacientes internados neste estabelecimento (TC, Colonoscopia, Endoscopia),assim como, a 558 
complementação do pagamento dos cirurgiões e anestesistas. O assunto foi amplamente debatido e os 559 
Conselheiros chegaram a seguinte conclusão: com a fusão desses dois Convênios supracitados, 560 
tendo em vista, o comprometimento da Santa Casa de Misericórdia em realizar as 561 
complementações a cima citadas, que com certeza trarão ganhos significativos para a população 562 
afim, A CANOAS e CTOF RECOMENDAM ao Pleno do CESAU a APROVAÇÃO da 563 
consolidação dos convênios, em um único, o qual se refere o oficio 237/2013- SCMF.                                           564 
Fortaleza 8 de Novembro de 2013 – Conselheiros: Ana Lúcia da Costa Mello; Maria Edilza Andrade 565 
da Silva;  Antônio Marcos Gomes da Silva; Francisco Anastácio Dourado Félix; Terezinha Leite Ferreira; 566 
Maria Marli da Costa; Rafael Vieira Lopes. - Assessor Técnico: Francisco Romão de Souza. O 567 
Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim,  indagou 568 
ao Pleno se seria necessário mais alguma explicação. A Conselheira Ana Lúcia da Costa 569 
Mello afirmou achar que está o Parecer está bem claro, tratando apenas da fusão de dois 570 
convênios que existem atualmente na Santa Casa de Misericórdia, que totaliza o valor de 571 
R$ 390.000,00 (trezentos e noventa mil reais). Então, foi feita a solicitação pela Santa Casa 572 
de Misericórdia ao Secretário de Saúde e este mandou para que o Conselho apreciasse 573 
essas suas considerações, a aprovação ou não da consolidação de dois convênios em um 574 
único para que sejam pagos em uma parcela/mês. O Conselheiro e Vice Presidente do 575 
CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, após consultar o Pleno e não haver mais 576 
nenhum questionamento, colocou em votação o PARECER TÉCNICO /RECOMENDAÇÃO 577 
N° 23/2013, sendo APROVADO com 17 (dezessete) votos, nenhum contra e 1 (uma) 578 
abstenção.  Em seguida, comunicou ao Pleno que os demais Pareceres que seriam 579 
apresentados, a Câmara Técnica não os trouxe e como a Dr. Lilian está aqui para fazer a 580 
defesa dos mesmos, está solicitando para ela fazer a apresentação desses Pareceres e 581 
posteriormente, apresentar na Câmara  Técnica.  O Conselheiro Antônio Cleiton Martins 582 
Magalhães afirmou que, na verdade, o que gostaria de reportar, interfere decisivamente no 583 
que foi acordado. Essa pequena questão, materializa o que colocou na primeira reunião que 584 
participou nesse colegiado e citou como exemplo que o Dr. Alex Mont'alverne chegou para 585 
falar e o assunto que ia abordar não tinha passado pelas comissões e o Presidente colocou 586 
que havia um acordo e que nada seria deliberado se não tivesse passado antes pelas 587 
comissões e naquele exato momento perguntou se existia alguma normatização nesse 588 
sentido, alguma norma que apoiasse. Então, houve um debate e propôs que o Conselho 589 
elaborasse uma Resolução  nesse sentido, inclusive, para resguardar a Mesa Diretora das 590 
possíveis chantagens institucionais. Então, reafirmou mais uma vez perante a este contexto, 591 
da necessidade e da autorização deste Pleno, para normatizar tudo isso, a partir de uma 592 
Resolução, conforme foi colocado. E estão me lembrando que isso está no Regimento. E 593 
indagou se tem estabelecimento de prazo e se tudo está correto. O Conselheiro e Vice 594 
Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins Amorim, respondeu que não tem prazo 595 
estipulado, tendo apenas um curso.  O Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães 596 
afirmou que se estivesse sentado nessa Mesa Diretora, defenderia a normatização desse 597 
processo através de Resolução, inclusive, para resguardar sua atuação frente ao colegiado. 598 
E afirmou que gostaria de encaminhar também, como solicitação de Ponto de Pauta, para 599 
fazer uma proposta de discussão da questão dos consórcios intermunicipais e para definir 600 
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em caráter de urgência, a metodologia de avaliação, como foi colocado. O Conselheiro 601 
Antônio Marcos Gomes da Silva  lembrou que todos projetos e programas passam na 602 
Câmara Técnica de Acompanhamento da Regionalização da Assistência do SUS - 603 
CANOAS e dentro do próprio regimento e do acompanhamento, com a criação das Câmaras 604 
em 2001, o fluxo é o seguinte, conforme o Artigo 32 do Regimento Interno do Conselho 605 
Estadual de Saúde que diz: “Todos os processos com entrada no CESAU deverão ser 606 
encaminhados à Mesa Diretora e às Câmaras Técnicas no prazo mínimo de 10 dias, pela Secretaria 607 
Executiva”.  O Artigo 33 diz: “ Art. 33. As Câmaras Técnicas terão um prazo máximo de 30 dias para 608 
encaminhar ao Plenário suas recomendações, pareceres ou sugestões”. O Artigo 34 diz: “Os 609 
conselheiros titulares e suplentes vinculam-se às Câmaras Técnicas, conforme sua disponibilidade e 610 
interesse, respeitando a paridade”. Então, temos prazo e fica a critério, evidentemente, do Pleno 611 
tomar ciência desse fluxo da Comissão Técnica CANOAS. A Secretária Executiva do 612 
CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro desejou bom dia a todos e a todas e fez a correção 613 
de que não enviou à CANOAS porque não conseguiu encontrar  no e-mail do CESAU. A Dra 614 
Lilian enviou, mas tentou e agora mesmo pela manhã, a Assessora Técnica do CESAU 615 
Joana D'arc Taveira dos Santos também tentou novamente e poderia ter sido até um erro de 616 
computação da Secretaria Executiva, mas, tentou agora pela manhã e não estava no e-mail 617 
a documentação que deveria ser entregue aos conselheiros para que fosse analisada. O 618 
motivo foi apenas esse. A Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello afirmou que na sabe a 619 
urgência desse processo e sugeriu que fosse dado entrada, enviar à Câmara Técnica e 620 
solicitar reuniões extraordinária da Câmara Técnica e do Pleno, respectivamente, na qual, 621 
seriam colocados os pontos de pautas solicitados pelo Conselheiro Antônio Cleiton Martins 622 
Magalhães,  que foram acatados pela Mesa Diretora. A Conselheira e Secretária da Mesa 623 
Diretora Nina Girão e Lima propôs   que o projeto fosse apresentado hoje e fazer um AD 624 
REFERENDUM de acordo com o Parecer da Câmara Técnica. A Conselheira Ana Lúcia 625 
da Costa Mello afirmou que isso já foi proposto em outras reuniões e o Pleno não a acatou. 626 
A Conselheira e Secretária da Mesa Diretora Nina Girão e Lima ressaltou que o CESAU 627 
não estará aprovando a matéria e sim referendando-a à Câmara Técnica e o que ela decidir 628 
será referendada pelo conselho. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo 629 
Farias Martins Amorim, afirmou que a matéria deverá passar, primeiramente, pela Câmara 630 
Técnica e não abrirá mão disso. A Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa 631 
Pinheiro afirmou que a Resolução proposta pelo Conselheiro Antônio Cleiton Martins 632 
Magalhães ela já está construída e será assinada na próxima Reunião da Mesa Diretora. O 633 
Conselheiro Agnel Conde Neto afirmou que já que estamos perdendo tempo propôs que 634 
deveríamos escutar a Dra. Lilian e quando a Comissão for se organizar para apreciar o 635 
assunto, já estará bem encaminhado. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 636 
Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou que a Dra. Lilian vai explicar na Comissão e 637 
afirmou que será solicitada uma reunião extraordinária deste Conselho. Decisão esta, 638 
acatada pelo Pleno. Ficando agenda para o dia 22.11.2013. A Conselheira Eucléa Gomes 639 
Vale ressaltou que devemos seguir o Regimento Interno do CESAU e o fluxo já existe, o 640 
nosso problema não é de resistência e sim de cumprimento. Então, vamos cumprir o que diz 641 
o regimento e vamos seguir o fluxo que nós estabelecemos.  A Dra. Lilian Assessora da 642 
SESA, ratificou que enviou por e-mail, duas vezes, na primeira vez a Secretária Executiva 643 
do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro lhe disse que não tinha chegado, mandou 644 
novamente e também não chegou e não sabe o que aconteceu, mas, são dois temas, um é 645 
de extrema urgência, pois trata da situação do paciente renal agudo, haja visto que o 646 
corredor do Hospital Geral de Fortaleza está com muitos pacientes renais agudos e não tem 647 
hospital que queira recebê-los, porque precisam fazer dialise aguda e o valor de 648 
remuneração dessa diálise, no sistema, é muito pequeno. Conversou com a Direção do 649 
Hospital Fernandes Távora que já começou a receber esses pacientes e precisamos da 650 
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aprovação para fazermos o encaminhamento para efetuar o pagamento. Então, essa foi a 651 
única forma que conseguiu para resolver o problema que hoje, aqui no Estado do Ceará, só 652 
tem o Hospital Geral de Fortaleza recebendo pacientes renais agudos e não dá vencimento 653 
e praticamente, o HGF deixou de dialisar o crônico, que salvo engano, são quatro pacientes 654 
nesse estado. O outro é apenas complementação, que será lá para dezembro e não teremos 655 
problema em esperar. O Conselheiro Agnel Conde Neto, complementando a informação, 656 
lembrou que o HGF dialisa pacientes, cujo prioridade são aqueles que foram transplantados 657 
e acha que não é justo e devemos tomar uma decisão porque se trata de vida e a plenária é 658 
soberana. Solicitou ao pleno que escutasse a Dra. Lilian e posteriormente aprovasse com 659 
AD REFERENDUN. A Conselheira Eucléa Gomes Vale propôs que a Câmara se reunisse 660 
hoje, haja visto que esta reunião será até às 13h00 . E como ficou ciente de que não haveria 661 
quorum e os coordenadores das Câmaras Técnicas CANOAS e Orçamento e Finanças não 662 
estavam presente, retirou a proposta. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, 663 
Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou que conforme a vontade do Pleno, a reunião 664 
extraordinária da Câmara Técnica CANOAS será realizada no dia 21.11.2013, pela manhã 665 
e a Reunião Extraordinária do CESAU será dia 22.11.2013. Agradeceu a presença da Dr. 666 
Lilian. Em seguida, passou ao Ponto de Pauta  –  APRESENTAÇÃO DAS ATIVIDADES 667 
DESENVOLVIDAS NO PERÍODO DE 8 DE JANEIRO A 8 DE NOVEMBRO DE 2013 – 668 
CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO E EDUCAÇÃO EM SAÚDE. A Conselheira Eucléa 669 
Gomes Vale afirmou que vai apresentar a Síntese das Atividades Desenvolvidas no período 670 
de 8 de janeiro a 8 de novembro de 2013, que todos receberam,rapidamente. Nós fizemos 671 
a a elaboração do Plano Estadual de Educação Permanente para o Controle Social, aliás, 672 
nós estamos em uma fase de conclusão, a Macro de Fortaleza já apresentou, nós estamos 673 
trabalhando com o Plano anterior e para sua surpresa, no Evento que estava presente, em 674 
Brasília, juntamente com a Secretária Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro, discutindo o 675 
Planejamento da Educação para o Controle Social, fez uma rápida apresentação, os Estados 676 
do Ceará e Rio Grande do Norte, são os que estão mais avançados, no Nordeste. Os outros 677 
estados,    estão com dificuldades de realizar reuniões, conseguir reunir todos os municípios 678 
e tivemos uma reunião aqui onde os conselheiros aqui presentes, puderam participar e foi 679 
gratificante para nós que fazemos parte da Câmara Técnica, vê realmente, os municípios, 680 
as bases, estarem atendendo às solicitações, enviando o Plano de Trabalho de Educação, 681 
não só para o Controle Social, mas uma Educação Permanente bem ampla, envolvendo, 682 
inclusive, cursos sobre Controle Social e isso tendo sido discutido pelas pessoas dos 683 
próprios municípios  e o relatório ser enviado para a Macro Fortaleza. Foi feita a Oficina de 684 
Preparação de Facilitadores para os Cursos de Formação para os Conselheiros, cuja 685 
previsão era para realizarmos vinte e seis cursos e só realizamos dezesseis. Vale ressaltar 686 
que, dos cursos que foram suspensos, alguns foram por falta de condições do próprio 687 
CESAU, a maioria foi o próprio município que solicitou o cancelamento da Formação de 688 
Conselheiros. Dos conselheiros capacitados apresentamos e trezentos de um total de 689 
quinhentos e cinquenta e sete, isso foi o que podemos deduzir, porque não podemos afirmar 690 
que exatamente se eles estão capacitados, mas foram os  que passaram pelos Cursos de 691 
Capacitação. Das vinte e duas regiões, dez foram contempladas com cursos realizados pelo 692 
Conselho  e Coordenação da Câmara Técnica. Curso de Formação de Secretários 693 
Executivos não foram planejados e por esse motivo não foram realizados, mas já está 694 
incluído no próximo Planejamento. Por favor, desconsiderem o item 8 (oito). No item 10 (dez) 695 
Elaboração do Manual de Participantes da Plenária Devolutiva, já foram concluídos e foram 696 
encaminhados para serem confeccionados pela Gráfica, tendo em vista que a nossa 697 
Devolutiva acontecerá nos dias 18 e 19 de novembro de 2013. Participação nas Reuniões 698 
Ordinárias do CESAU, das 12 (doze) reuniões previstas, participamos de 10 (dez) reuniões. 699 
Com relação às reuniões da Câmara Técnica, tínhamos uma previsão de   12 (doze), todas 700 
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foram realizadas e tivemos que fazer uma Reunião Extraordinária e será realizada outra 701 
Reunião Extraordinária no mês de Dezembro. Reuniões da Comissão de Integração de 702 
Ensino e Serviços, foram previstas 12 (doze) e foram realizadas 6 (seis). Esse item 16 703 
(dezesseis), a responsabilidade não é da Câmara Técnica, então, por favor, vocês coloquem 704 
aí na frente, “participação em reuniões”, porque não é responsabilidade da Câmara Técnica 705 
realizar essas reuniões e sim, participar delas, como também, com relação ao item 15 706 
(quinze) que participamos ativamente. Vale salientar que, a última que aconteceu na semana 707 
passada, fez a coordenação, porque não tinha quem coordenasse,   em respeito ao pessoal 708 
de todos os municípios. Então, por favor , no item 8 (oito) façam a seguinte correção: foram 709 
previstos 4 (quatro) cursos para Secretários Executivos e realizados apenas 1 (um). A 710 
Elaboração de Manuais em Andamento, foram previstos 4 (quatro) e  conseguimos concluir 711 
2 (dois). Nós estamos no momento, tentando  contribuir com a Macro Fortaleza e a Estadual, 712 
participar de todo o Planejamento da Educação Permanente em Saúde do Estado e a nossa 713 
obrigação, é só participar do Controle Social, mas como a nossa participação tem sido bem 714 
aceita, estamos participando do Plano completo, que envolve Gestão, Assistência e todos 715 
os Cursos de Capacitação que são necessários para a Educação Permanente em Saúde 716 
dos Profissionais do Estado do Ceará. Gostaria de salientar que a Câmara Técnica, ela 717 
recebeu proponentes novos que foram muito bem vindos e continuamos com o nome dos 718 
Conselheiros Carlos César de Oliveira Carneiro e Flávio Feitosa Pessoa de Carvalho e 719 
precisamos de um documento para que possamos retirá-los do corpo que compõem os 720 
membros da Câmara Técnica, haja visto que fomos informados, mas, não oficialmente, 721 
ficando desagradável colocar justificativas de falta. A Secretária Executiva do CESAU, 722 
Maria Goretti Sousa Pinheiro afirmou que oficializará a saída dos conselheiros acima 723 
mencionados. Ressaltou que o o Conselheiro Carlos César de Oliveira Carneiro foi eleito 724 
novamente para ser o Suplente do Conselheiro Antônio Cleiton Martins Magalhães, porém, 725 
ele não veio tomar posse, mas já conversou com o mesmo para agendar o dia que ele poderá 726 
vir e ser empossado. A Conselheira Eucléa Gomes Vale, ao final da apresentação afirmou 727 
que esse é o resumo, a síntese do que foi feito este ano e ressaltou que estão disponíveis 728 
para receber críticas e sugestões. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques 729 
de Farias desejou bom dia a todos e a todos e indagou que se alguém vai se pronunciar. O 730 
Conselheiro Jorge da Silva Gomes afirmou ver desde o primeiro dia que se fez presente 731 
a este Pleno, que a Câmara Técnica é uma das que mais atuam dentro das instâncias do 732 
CESAU. Vê também a importância em se está discutindo matérias de relevantes 733 
importâncias através do bom desempenho de cada um de seus membros e afirmou que está 734 
aqui porque quer aprender mesmo e gostaria de dá continuidade e ver as frequências e 735 
quantas vezes se reúnem por mês. Então, gostaria de está participando dessa Câmara 736 
Técnica. A Conselheira Eucléa Gomes Vale ressaltou que o Conselheiro Jorge da Silva 737 
Gomes será muito bem vindo e com certeza, todos nós aprendemos muito e disse que trem 738 
aprendido muito nesse período em que está fazendo parte da Câmara Técnica de Gestão e 739 
Educação em Saúde. A Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes 740 
desejou bom dia a todos e a todas e apresentou suas desculpas pelo atraso e o não 741 
comparecimento da reunião do 04.11.2013. Afirmou que fez questão de participar da Câmara 742 
Técnica de Gestão do Trabalho e Educação em Saúde e não compareceu às reuniões pelo 743 
motivo de ainda está se organizando, por está apenas há dois meses no conselho e por 744 
outros compromissos de ordem social, mas já organizou sua agenda e está pronta para 745 
contribuir e somar com esse colegiado. Afirmou que se identificou com essa comissão, 746 
porque ela faz parte fundamental para o conselheiro tomar ciência de toda documentação 747 
desta casa, para se evitar está atirando para todo lado e isso não é papel de conselheiro. 748 
Agradeceu a esta casa por está construindo políticas públicas de igualdade, quando todos 749 
nós sabemos o que queremos e como queremos. A Conselheira Eucléa Gomes Vale 750 
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ressaltou que gostaria que fosse registrado em ata que a nossa Câmara ela funciona bem 751 
porque todos trabalham de forma coerente e todas as pessoas, realmente, têm se envolvido 752 
bastante. Mas, gostaria de solicitar que colocasse em ata, a dedicação da Assessora Técnica 753 
do CESAU, Rogena Weaver Noronha Brasil, que realmente, sem ela, fica difícil a gente fazer, 754 
porque ela encaminha, empolga, então,a  gente tem uma participação realmente, e afirmou 755 
que ficou feliz de está em Brasília e na hora da apresentação, sentir que a nossa Câmara 756 
está em uma situação muito boa e de realmente, ter sido citado na hora da discussão, isso 757 
no âmbito do Nordeste, mas após conversarmos com outros, viu que realmente, a nossa 758 
Câmara funciona bem. Como demanda do Fórum que participou juntamente com a 759 
Secretária 760 
Executiva do CESAU, teremos que criar um Fórum no nosso Estado, para discutir a 761 
Educação Permanente em Saúde, porque tem Fórum Estadual, Regional e Nacional. Então, 762 
nós estamos bem para esse Fórum porque, já temos o Planejamento praticamente concluído 763 
e isso facilitará e foi apresentado e discutido na Câmara Técnica e quando formos fazer uma 764 
Oficina ou o Fórum, vamos ter a oportunidade de contar com a presença de todos vocês e 765 
com certeza, trarão contribuições que serão bem vindas. O que esperamos realmente, uma 766 
das coisas mais tristes que viveu neste conselho, foi ter que aprovar um Relatório em que 767 
tinha um item afirmando que nós havíamos devolvido recursos para o Ministério da Saúde 768 
por não ter realizado todos os cursos. Então, na perspectiva de que isso não mais aconteça, 769 
o Planejamento que será aprovado nos Fóruns, ele será também aprovado por compromisso 770 
de que tudo que for planejado, seja realmente realizado, porque nós sabemos que há 771 
deficiência, todo trabalhador precisa de atualização permanente, porque tudo avança e a 772 
gente não pode ficar trabalhando sem está capacitado, porque trabalhamos com vida, que é 773 
um bem muito precioso. Então, educar permanentemente os trabalhadores da saúde é uma 774 
função de todos nós e é um compromisso que temos com a vida e a população cearense. A 775 
Secretária Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro afirmou que iniciou esse 776 
processo lá em Brasília e acha que a maioria dos conselheiros lembram que deu esse 777 
informe sobre a questão da Educação Permanente e que os representantes oficiais do 778 
CESAU são os Conselheiros  Haroldo Jorge de Carvalho Pontes e Eucléa Gomes Vale, está 779 
indo como Secretária Executiva do Conselho porque o Conselho Nacional de Saúde 780 
entendeu que deve ir, mas, os representantes oficiais são os conselheiros que mencionou. 781 
Só participa quando recebe o convite, porque no início das grandes discussões que 782 
houveram, principalmente, por conta do curso que ia ser ativado, dos conselheiros, do 783 
Qualiconselho, que aconteceram muitas discussões e não era contra, mas também não 784 
concordava com o comportamento da FIOCRUZ , porque ele colocou esse curso sem 785 
conversar com os conselhos, passando pelo Conselho Nacional, pela Escola de Saúde 786 
Pública e não discutiram com os conselhos estaduais, pelo menos aqui no estado do Ceará, 787 
não houve essa discussão. Então, quando foi ao primeiro momento, fez todo esse 788 
questionamento lá em Brasília e eles entenderam que deveríamos está retornando, as 789 
pessoas se manifestaram e esse curso começou a ter uma noção maior da participação dos 790 
conselhos e têm que ser ouvidos lá na ponta e não vir de cima para baixo. Foi essa a sua 791 
participação. A Conselheira e Secretária da Mesa Diretora do CESAU, Nina Girão e Lima 792 
afirmou se sentir muito orgulhosa de fazer parte dessa Câmara Técnica, mesmo sabendo 793 
que, nos últimos três meses, não ter dado a contribuição que se dispôs a dar, mas, essa 794 
Câmara, talvez seja a que mais agregue os conselheiros dentro do Conselho, é a que 795 
sempre discute todas as suas ações com o Pleno que é convidado da mesma, em todos os 796 
momentos e nenhuma  decisão é tomada sem a participação e sem o aval deste Pleno e 797 
isso já basta, porque isso é o que se chama de participação de verdade. Então, sempre o 798 
planejamento é discutido neste Pleno e todo o conteúdo do curso foi amplamente discutido 799 
com o Pleno, como também a metodologia. Mais uma vez parabenizou à Conselheira Eucléa 800 
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Gomes Vale, Coordenadora da Câmara Técnica e também à Assessora Técnica Rogena 801 
Weaver Noronha Brasil, que sem dúvida alguma, contribui bastante e frisou que se 802 
tivéssemos Técnicos iguais a ela, com certeza, colocariam as demais câmaras a trabalharem 803 
idênticas à Câmara Técnica de Gestão do Trabalho e Educação em Saúde. Afirmou ainda 804 
que as Câmaras Técnicas do CESAU, se destacam, inclusive, com relação à atuação dos 805 
outros conselhos, no tocante à educação de conselheiros, primeiro, porque é uma iniciativa 806 
e não uma obrigação do CESAU em está se dirigindo aos municípios fazer capacitações de 807 
conselheiros municipais, temos que nos preocupar com a capacitação dos conselheiros 808 
estaduais e tomamos essa obrigação com a vontade de contribuir, em virtude das 809 
dificuldades que os municípios enfrentam. Afirmou ainda que diante ao que tem presenciado, 810 
no movimento nacional, para a educação de conselheiros, acha que estamos um passo à 811 
frente. Então, só tem a enaltecer e elogiar o trabalho da Câmara Técnica de Gestão do 812 
Trabalho e Educação em Saúde. Parabéns mais uma vez. O Conselheiro Agnel Conde 813 
Neto indagou à Secretária Executiva do CESAU sobre a indicação do Conselheiro Haroldo 814 
Jorge de Carvalho Pontes, que segunda a mesma, falou que essa indicação havia passado 815 
por este Pleno, para o QUALICONSELHO.  Acha que isso deveria ser levado à Plenária para 816 
que fosse oficializada essa indicação.  A Secretária Executiva do CESAU,Maria Goretti 817 
Sousa Pinheiro esclarecendo afirmou que o QUALICONSELHO  é um Curso  Nacional e 818 
ele não foi construído aqui no CESAU e ele foi enviado para as Escolas de Saúde Pública e 819 
não passou pelo Pleno de nenhum conselho estadual, inclusive, questionou tudo isso e 820 
posteriormente, convidou a Coordenadora da ESP-CE, Professora Amanda, para vir a este 821 
Pleno e apresentar a Prestação de Contas do curso. O Conselheiro Agnel Conde Neto  822 
afirmou que entendeu, mas, como sempre, a FIOCRUZ, que conhece de longas datas, quer 823 
empurrar de goela abaixo, mandar em conselhos e em tudo que ela quiser. A FIOCRUZ é 824 
assim e sempre foi assim. Afirmou que participa e foi eleito por este Plenário, para 825 
representar o CESAU no Comitê de Ética e Pesquisa, que solicitou sua ficha e o diabo a 826 
quatro e fizeram tanta hora com sua cara e não lhe deu nenhuma resposta a eles, porque, 827 
para si, eles têm outro nome, sinceramente, pois é uma falta de respeito com qualquer 828 
cidadão, que além de ser um cidadão, é um conselheiro, então, para si, FIOCRUZ e nada é 829 
a mesma coisa. A Conselheira Teresinha Leite Ferreira elogiou  à Professora e 830 
Conselheira Eucléa Gomes Vale e à Assessora Rogena Weaver Noronha Brasil, até mesmo, 831 
porque faz parte da Câmara Técnica de Gestão do Trabalho e Educação em Saúde, que são 832 
as duas peças principais, juntamente com a Conselheira e Secretária da Mesa Diretora do 833 
CESAU, Nina Girão e Lima, que não medem nenhum esforço, para realização dos serviços. 834 
O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias ressaltou que, 835 
primeiramente, o Conselheiro Agnel Conde Neto esteve em Recife – PE, com a FIOCRUZ e 836 
reforçou o que ele falou, pois, o mesmo está correto e a mesma coisa que a Secretária 837 
Executiva do CESAU, Maria Goretti Sousa Pinheiro, fez a critica e na época do Presidente 838 
Luís Carlos Schwinden, esteve em Recife, justamente com a FIOCRUZ, para discutir o 839 
QUALICONSELHO, que já era criticado por nós. Anteontem, ao participar da Reunião dos 840 
Farmacêuticos e o Controle Social, da Região Norte, em Aracaju – SE, também foram feitas 841 
críticas e segundo informações do Coordenador do PROGRAMA SAÚDE MAIS 10, Senhor 842 
Ronald, a FIOCRUZ está revendo o modo, porque a crítica é nacional e todas as avaliações 843 
apontaram para essa questão de que, veio de cima para baixo, sem consultar a realidade e 844 
a necessidade e acabou sendo, inclusive, o Estado do Ceará, não promocionalmente, mas, 845 
numericamente, fez o maior número de inscrições em um Curso à Distância, ministrado pela 846 
FIOCRUZ. Parabenizou à Câmara Técnica de Gestão do Trabalho e Educação em Saúde, 847 
porque além dessas atividades colocadas na Capacitação propriamente dita, tem mais dois 848 
outros títulos que não estão inseridos na Câmara Técnica, que são os Fóruns, que é um 849 
marco nacional e que não deixa de ser uma capacitação,até porque, em cada uma regiões, 850 
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foram realizados cerca de mais ou menos, dois fóruns. Parabenizou pela segunda vez, o 851 
desempenho da Câmara Técnica, em nome da Conselheira Eucléa Gomes Vale e da 852 
Técnica Responsável Rogena Weaver Noronha Brasil, os demais técnicos e membros da 853 
referida Câmara e destacar o papel importantíssimo desempenhado dentro desse processo, 854 
da Conselheira Nina Girão e Lima. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa 855 
Pinheiro ressaltou que, nesse Curso, o Conselho Estadual não teria nenhuma vaga, porque 856 
aconteceu uma seleção e como conseguiu barrar essa seleção, lá em Brasília, juntamente 857 
com o Presidente da Mesa Diretora, solicitou vagas para os facilitadores e indicaram os 858 
nomes das Conselheiras Eucléa Gomes Vale e Nina Girão e Lima e a Assessora Técnica 859 
Rogena Weavar Noronha Brasil, que foi aprovada na seleção, também estava. Ressaltou  860 
que não foi a ESP que colocou empecilho e sim o direcionamento da FIOCRUZ, até porque, 861 
a ESP tem sido nossa parceira. A Conselheira e Secretária da Mesa Diretora do CESAU, 862 
Nina Girão e Lima afirmou que é uma tristeza muito grande esse abismo que existe entre a 863 
Academia e o Controle Social. É com grande pesar que coloca Isso e a imagem que a 864 
FIOCRUZ tem feito nas reuniões de avaliações, com os tutores que são conselheiros, para 865 
si, é uma grande vergonha. A maior crítica a este Curso do QUALICONSELHO e a qualquer 866 
pessoa que tenha participado, mesmo como aluno, é a falha de organização da FIOCRUZ, 867 
haja visto que o Curso terminou em agosto/2013 e até o presente momento, não temos 868 
nenhum posicionamento da mesma com relação à certificação dos alunos, como também, 869 
dos tutores. Não há nenhum tipo de comunicação  e todas comunicações que recebeu da 870 
FIOCRUZ são errôneas, sempre com retificações e ratificações, então, acha que devemos 871 
nos aproximar e começar à dialogar. O Conselheiro e Presidente do CESAU João 872 
Marques de Farias justificou seu atraso, por está participando da posse, representando o 873 
Conselho Regional de Farmácia, do Comitê Anti Drogas, na qualidade de Suplente e afirmou 874 
está preocupado pois podem vir demandas para serem analisadas neste Pleno e ressaltou 875 
que estão vindo altos recursos do Ministério da Justiça para serem aplicados nas Casas de 876 
Acolhimento aos Drogados, no Estado do Ceará e acredita que essa demanda passe por 877 
este Pleno. Afirmou ainda que foi procurado pelo Conselho Regional de Psicologia, que está 878 
preocupado com esse projeto, de um modo geral e vai manter contato com a Comissão Anti 879 
Drogas da OAB – Ordem dos Advogados do Brasil e tentará agendar reunião ou discussão, 880 
com representantes desses órgãos e manteve contato com o pessoal da Psiquiatria e é 881 
necessário que o CESAU comece a debater e o Representante do Sindicato dos Médicos, 882 
nos solicitou, meses atrás, debater a questão da violência e tem tentado pautar e tem 883 
grandes dificuldades e sugeriu as membros da Câmara Técnica CANOAS que convoque 884 
essas Entidades para discutir e trazer alguma Resolução e debater essa a questão das 885 
drogas, neste Pleno. Indagou se a CIST ou a Câmara Técnica Saúde do Trabalhador trouxe 886 
algum encaminhamento a esta plenária. A Assessora Técnica do CESAU Joana D'arc 887 
Taveira dos Santos e Assessora da CIST afirmou que o Ministério da Saúde está lançando 888 
a IV Conferência desde Setembro/2013 e nos dias 2 (dois) e 3 (três ) aconteceu a Reunião 889 
Ordinária do Conselho Nacional de Saúde, da qual participou a Conselheira Maria Conceição 890 
Araújo Moreira, ficando decidido que  o CESAU realizará a IV Conferência Estadual de 891 
Saúde do Trabalhador, no próximo ano. Então, vimos trabalhando no Encontro com a 892 
Coordenadora e no mês de novembro, dia 27/11/2013, os Conselheiros João Marques de 893 
Farias, Ana Lúcia da Costa Mello e Francisco Luiz Neto irão discutir toda essa questão da 894 
conferência. E em seguida, apresentou os Eixos e Sub Eixos, que foram enviados pelo CNS. 895 
O Eixo principal é a Complementação da Política Nacional da Saúde do Trabalhador e 896 
Trabalhadora, tendo como Sub Eixos o Desenvolvimento Econômico e Seus Reflexos na 897 
Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora, Fortalecer a Participação dos Trabalhadores e 898 
Trabalhadoras e Comunidades de Controle Social nas Ações de Saúde do Trabalhador e da 899 
Trabalhadora e a Efetivação da Política Nacional dos Trabalhadores e das Trabalhadoras  900 
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no Ministério  e nas Suas Esferas de Governo e o Financiamento da Política Nacional Saúde 901 
do Trabalhador nos Municípios, Estados e União. Até 31 de maio de 2014  deve m ser feitas 902 
as Conferências por Macro. A Estadual deverá ser realizada até 30 de junho de 2014, a 903 
Nacional será no período de 10 a 14 de novembro de 2014. Com relação à Comissão 904 
Organizadora, estamos querendo que o CESAU participe, até porque, o  nosso  intuito é de 905 
envolver todos os conselheiros na construção da dessa Comissão. Em seguida fez a 906 
apresentação de todas as fases. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques 907 
de Farias ressaltou que solicitou na última plenária, debater a questão da Saúde do 908 
Trabalhador e como hoje esse assunto não está em Pauta, propôs que o debate sobre a 909 
Saúde do Trabalhador fosse realizado no próximo mês, com uma duração de mais ou menos 910 
duas horas. A Câmara Técnica traz a este Pleno uma proposta para ser deliberada e 911 
discutida. A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira enfatizou que está agendada 912 
Reunião Conjunta da Câmara Técnica Saúde do Trabalhador e CIST, dia o4/12/2013, que 913 
antecede à próxima Pleária do CESAU, onde apresentaremos uma proposta para ser 914 
discutida neste Pleno. O Conselheiro e Presidente do CESAU João Marques de Farias 915 
afirmou que participou da reunião da CIST, na qual solicitou que ela ou a Câmara Técnica 916 
discutisse a questão da realidade situacional da Saúde do Trabalhador no Estado do Ceará, 917 
até porque, tem uma demanda vinda do CEREST  sobre o Conselho de Gestão, que tinha 918 
solicitado o debate. Nem a gestão se entende,  nós nos entendemos e está legal a divisão 919 
das responsabilidades entre CIS e Câmara Técnica. Esse foi à Mesa Diretora para trazer ao 920 
Plenário e a retornamos à Câmara Técnica para discutir o assunto e confeccionar uma 921 
Resolução. Gostaria de saber com está a situação.                           A Assessora Técnica 922 
do CESAU Joana D”arc Taveira dos Santos e Assessora da CIST afirmou que o 923 
encaminhamento feito foi só no processo e está havendo muitos desencontros e afirmou que 924 
não tomou conhecimento dessa solicitação. O Conselheiro e Presidente do CESAU João 925 
Marques de Farias ratificou que havia a solicitação desse plenário deliberar sobre a 926 
Composição do Conselho Gestor. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa 927 
Pinheiro esclarecendo, afirmou que a Conselheira Anísia Ferreira Lima, Coordenadora da 928 
CIST está convalescendo de uma cirurgia e ligou para a mesma, sexta feira e lhe perguntou 929 
se ela viria para o CESAU e e la nos respondeu que o médico lhe recomendara que não 930 
fosse, inclusive, colocou o veículo do CESAU, à sua disposição. A outra coordenadora, que 931 
deveria está aqui, para ter como ponto de pauta e fazer essa discussão, a Conselheira Mara 932 
Marli da Costa Pereira, também não foi possível está presente e a Assessora Técnica do 933 
CESAU Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira conversou com o Presidente e os 934 
Pontos de Pauta foram colocados. Então, na próxima Reunião Extraordinária, poderá está 935 
conversando com as duas coordenadoras. O   Conselheiro e Presidente do CESAU João 936 
Marques de Farias afirmou que o Plenário só tomará alguma deliberação, depois que o 937 
assunto for indicado pela Câmara Técnica. A Assessora Técnica do CESAU Joana D”arc 938 
Taveira dos Santos e Assessora da CIST ratificou que até o presente momento, não tomou 939 
conhecimento, não sabe e não viu e não recebeu nenhum documento que trate desse do 940 
assunto de Conselho Gestor. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa 941 
Pinheiro afirmou que você tem conhecimento sim, inclusive, a Conselheira Anísia Ferreira 942 
Lima lhe entregou e você me repassou e faz discussão sobre o CEREST. Repetiu que a 943 
Conselheira Anísia Ferreira de Lima está de licença médica e por esse motivo, o assunto 944 
não está como Ponto de Pauta , agora,  então Senhor Presidente, na próxima elas vão está 945 
presente e não adiantava, porque a Conselheira Anísia Ferreira Lima solicitou que fosse 946 
falado o assunto. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins 947 
Amorim, antes de passar ao item – APROVAÇÃO DA ATA 376, afirmou que o Conselheiro 948 
Jorge da Silva Gomes tinha sido eleito para ir à Brasília, participar da Conferência Nacional 949 
de Saúde Indígena ele informou a data da conferência foi mudada e como já tinha assumido 950 
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outro compromisso agendado para a mesma data, portanto, é necessário que seja eleito o 951 
seu substituto, que seja do Segmento Usuário, para participar da Conferência que realizar-952 
se-á no período de dois à seis de dezembro de 2013. Foi eleito com com 9 (nove) votos o 953 
Conselheiro Antônio Manoel Ferreira. Em seguida, passou ao item Aprovação da Ata 376.  954 
A Conselheira Márcia Lessa Ferreira  ressaltou ser apenas uma observação. É porque, 955 
representa o Conselho Estadual do Direito da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE e 956 
coordena o Programa do Adolescente do Estado aqui na SESA e gostaria de colocar em 957 
relação ao nosso nome representando no Conselho, não foi justificado e viu no Regimento 958 
Interno do Conselho, que a justificativa, vai ter que ser definida, porque, justificou por três 959 
vezes, por telefone, que não participaria da Reunião do CESAU porque estaria no Ministério 960 
da Saúde participando da reunião dos coordenadores do Adolescente de todo o Brasil e deu 961 
como falta não justificada. Então, gostaria de que sua falta fosse justificada.  O Conselheiro 962 
e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim, afirmou que sua 963 
solicitação será atendida com a devida correção. O Conselheiro Jorge da Silva Gomes 964 
reportando à linha 224, assim grafada: ”...sobre uma Ação Global na Comunidade Lagoa 965 
Doce dos Tapebas”, o correto seria: “... sobre uma Ação Global na Comunidade Lagoa 966 
Dois dos Tapebas..”. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias 967 
Martins Amorim, como não houve nenhuma contestação, colocou em votação a Ata 968 
376/2013–sendo APROVADA com 16 votos, nenhum contra e 3 abstenções. Em 969 
seguida, passou ao item Informes da Mesa Diretora, Secretária Executiva, Câmara 970 
Técnicas e Comissões. A Secretária Executiva do CESAU Maria Goretti Sousa Pinheiro  971 
lembrou aos Conselheiros Estaduais que a DEVOLUTIVA será realizada no período de 18 972 
a 19 de novembro de 2013, no Mareiro Hotel e espera que todos estejam presentes e quem 973 
não puder comparecer, lhe avise até a próxima quarta feira, para que assim, possa colocar 974 
essa vaga à disposição de outras entidades, inclusive, terça -feira acontecerá reunião com 975 
as Entidades que não foram contempladas na última sexta feira. Encaminhou o Decreto e a 976 
Portaria, a questão do hotel está ok, os convites para os participantes já foram enviados e 977 
está com um pequeno problema sobre a questão da Lista de Hospedagem, porque todos 978 
sabem que o CESAU não vai arcar com essa despesa. Então, os que estão confirmando, 979 
têm que entender que está tentando manter essa despesa pelo CESAU, até porque, o 980 
conselho nunca pagou hospedagem para conselheiros de outros municípios. Gostaria que 981 
vocês, reforcem em seus municípios esse convite e lembrem aos conselhos, haja visto que 982 
os convites foram enviados para os presidentes de conselhos, secretários de saúde, 983 
coordenadores das CRES, citando o prazo para enviarem as fichas de inscrições. Tudo que 984 
foi da competência e responsabilidade do CESAU, foi feito, agora, cabe a todos ficar 985 
lembrando e pedindo para que alcancemos o número de quatrocentos participantes. O 986 
Assessor Técnico do CESAU José Francisco Rodrigues desejou bom dia todos e fez sua 987 
apresentação aos que não o conhecem. Informou que no dia cinco desse mês, na Reunião 988 
da Câmara onde esteve presente a Dra. Vera Coelho, só comparecendo à mesma a 989 
Conselheira Teresinha Leite Ferreira e o Coordenador da Comissão, o Conselheiro 990 
Francisco Anastácio Dourado Félix. Na apresentação sobre Recursos Financeiros, apenas 991 
um ponto ficou complicado e necessita ser esclarecido e bem detalhado e ao final da reunião, 992 
a Dra. Vera Coelho sugeriu que procurássemos as Dras. Hilma, Helena Lima ou a Dra. 993 
Lorena, para esclarecer e detalhar os recursos que estão sendo utilizados após à nova Lei 994 
141, criada e aprovada pela ESP-CE, sem esses recursos terem passado por aqui, para 995 
conhecimento deste plenário. Dessas três pessoas, lamentavelmente duas delas não se 996 
dispuseram a vir e a outra, no caso, a Dra. Helena Lima, que se dispôs a vir, ia entrar de 997 
férias. Repito, essa discussão está em aberto e terá que passar por esse colegiado. O 998 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias indagou se esses recursos 999 
são oriundos do Fundo Estadual de Saúde, até porque, se forem recursos federais 1000 
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destinados à ESP-CE, não é necessário passar pelo CESAU e se forem recursos estaduais, 1001 
obrigatoriamente terá que passar por este colegiado. Acha que independente que seja do 1002 
Fundo Nacional, a Câmara Técnica de Orçamento e Finanças pode convidar para ser 1003 
debatido e discutido, ressaltando que se os recursos forem oriundos do Fundo Estadual de 1004 
Saúde, até porque, estão sendo destinados recursos do Fundo Estadual de Saúde para 1005 
diversas atividades, tomou conhecimento disso, hoje na reunião do Comitê Anti Drogas, 1006 
estão passando por cima também, até certo ponto, do plenário e é preciso debater e discutir 1007 
isso. Acha importante que a Câmara Técnica faça uma avaliação sobre isso, foi feito o 1008 
convite e ela tem o poder de “convocar” e enviar a este plenário, a deliberação que for 1009 
tomada. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU Raimundo Farias Martins Amorim, 1010 
afirmou que encontra-se presente ao Pleno a Engenheira Agrônoma Rosália Aguiar, que 1011 
solicitou fazer um pronunciamento. A Engenheira Agrônoma Rosália Aguiar afirmou que 1012 
fez um pronunciamento na reunião da última sexta-feira, onde sugeriu ao Conselho Estadual 1013 
de Saúde, uma Política combinada com o Conselho Nacional de Saúde, para que seja criada 1014 
uma Comissão Especial para tratar da violência generalizada que está gerando um número 1015 
de homicídios e de ocorrências de trânsito, bem elevados, além de um número de estupro 1016 
superior ao de homicídios, esse ano, que está levando o Sistema de Saúde a ficar totalmente 1017 
comprometido nas emergências traumatológicas. Isso é um problema que não pode ser 1018 
encarado de maneira isolada pela saúde, tem que ser integrada com todos os entes da 1019 
sociedade e através de campanha de marketing e  psicológica de massa, porque são 1020 
problemas psiquiátricos e de violências, crônicos, que geram 25% (vinte e cinco por cento) 1021 
de deficientes em todo o Brasil, uma taxa altíssima e que hoje, não se sabe se por 1022 
coincidência ou não, a matéria principal na primeira página do Jornal Diário do Nordeste, 1023 
explicando que, na cidade de Fortaleza, o orçamento da saúde, cerca de 80% (oitenta por 1024 
cento) é exclusivo para isso e estamos com um número de mortos, por ocorrência no trânsito, 1025 
superior às mortes ocasionadas por todos os tipos de câncer. Então, é uma epidemia muito 1026 
maior do que qualquer outra que haja no Sistema de Saúde. É um problema de violência 1027 
generalizada e tem que ser utilizado os meios de comunicação de massa, as estratégias de 1028 
marketing e tem o interesse de liderar, através do Movimento Universal para o 1029 
Desenvolvimento Sustentável e Integrado, essa Comissão, porque o Estado do Ceará não 1030 
pode viver sem ter recursos da saúde por está cuidando de sequelados desse problema de 1031 
violência. Se não tratarmos a violência, violentamente, não vamos ter solução. O 1032 
Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias  afirmou que, só para 1033 
clarear, ressaltou que o Sindicatos dos Médicos vem solicitando pauta sobre esse assunto 1034 
há bastante tempo, o problema é que nossas pautas estão cheias, hoje, felizmente, está 1035 
mais calmo, mas, é preciso que seja feito algo mais integrado e onde tem passado, nos 1036 
fóruns e debates anteriores, inclusive, tem colocado a questão dos recursos financeiros 1037 
destinados aos municípios, poderiam está atrelados à questão do DEMONTRANS, que dos 1038 
cento e sessenta e quatro municípios, apenas sessenta e poucos têm convênio, os demais, 1039 
os prefeitos não querem esse convênio, gerando tudo isso que está acontecendo com 1040 
relação à questão do trânsito. Acha que é cabível, é importante. Os hospitais têm pacientes 1041 
internados à mais ou menos seis meses, gerando custos à saúde, fora os casos de óbito. 1042 
Como encaminhamento, acha que a Entidade formalize isso e o assunto poderá ser 1043 
debatido, primeiramente, na Câmara Técnica e a partir daí, tirarmos encaminhamentos e 1044 
sugestões e convidar para debater o assunto, todas as entidades envolvidas com o mesmo. 1045 
Inclusive, o Sindicato dos Médicos tem um grupo denominado PELA VIDA, de combate à 1046 
violência e está na hora de convocá-los e é o momento político e oportuno para debatê-lo. A 1047 
Conselheira e Secretária da Mesa Diretora Nina Girão e Lima sugeriu como 1048 
encaminhamento,que o assunto deve ser tratado de forma intersetorial, então, como a 1049 
Engenheira Agrônoma Rosália Aguiar está se colocando à disposição, o CESAU poderá 1050 
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convidar todos os Entes, todas as formas de Poder e abrir uma Audiência Pública na 1051 
Assembleia Legislativa, envolvendo todas as Secretarias de Estado. O Conselheiro Agnel 1052 
Conde Neto informou que dia 14.11.13, a partir das 08h30, na Procuradoria Geral do Estado, 1053 
localizada na Rua Assunção, a Dra. Isabel Salustiano Arruda Porto estará fazendo uma 1054 
Audiência Pública sobre o problema da Saúde e esses problemas poderiam muito bem ser 1055 
colocados, porque, deve ser feita campanha e tem que se esclarecer o povo, infelizmente, a 1056 
ETTUSA não se manifesta, fica só arrecadando recursos de multas e o povo não é orientado 1057 
como deve se conduzir no trânsito. O Conselheiro Antônio Manoel Ferreira afirmou que o 1058 
foi colocado e pertinente e informou que Sobral já tomou a iniciativa de realizar Audiência 1059 
Pública, convidando todos os órgãos  institucionais (Segurança Pública,Ministério Público, 1060 
Secretaria de Cidadania e Segurança, Trânsito) para discutir esse assunto, porque a 1061 
violência no trânsito e contra a mulher, o índice é assustador e isso é muito preocupante. A 1062 
Engenheira Agrônoma Rosália Aguiar afirmou que uma Audiência Pública não seria o 1063 
suficiente e sim um Seminário com ampla voz para os participantes,mesmo porque,as 1064 
audiências públicas na Assembleia Legislativa, ultimamente, não dão voz aos participantes. 1065 
E toda sociedade deverá está integrada e não apenas os entes públicos e o carro chefe para 1066 
combater essa violência seriam os veículos de comunicação de massa, que não estão no 1067 
setor público. O Conselheiro e Presidente do CESAU, João Marques de Farias afirmou 1068 
que está para ser realizada a DEVOLUTIVA da 6ª Conferência Estadual de Saúde e acredita 1069 
que o assunto seja pauta da mesma. Até lá, nosso calendário está completo e não é fácil 1070 
organizar uma DEVOLUTIVA. Vamos convidá-la formalmente para participar desse Evento 1071 
e no dia 22 de novembro de 2013,  no plenário, formaríamos uma Comissão, mais ampla 1072 
possível e o CESAU daria as condições, dentro das suas possibilidades legais, a esta 1073 
Comissão, para desempenhar as tarefas. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU 1074 
Raimundo Farias Martins Amorim, solicitou que a Dra. Rosália Aguiar formalize 1075 
oficialmente ao CESAU, para ficar registrado, será providenciada a criação da Comissão e 1076 
o Conselho se engajará nessa luta. Em seguida, deu continuidade ao item INFORMES DA 1077 
MESA DIRETORA, SECRETARIA EXECUTIVA, CÂMARAS TÉCNICAS E COMISSÕES - 1078 
A Conselheira Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes informou que no período de 1079 
04 a 08.11.13, a Conferência Nacional de Igualdade Racial. O Estado do Ceará participou 1080 
com 43 (quarenta e três) Delegados. Participou do Evento, representando a Região 1081 
Metropolitana de Fortaleza/Caucaia, em Brasília – DF.  A Conselheira e Secretária da Mesa 1082 
Diretora Nina Girão e Lima solicitou aos Conselheiros do Interior do Estado, que forem 1083 
participar da DEVOLUTIVA da 6ª Conferência Estadual de Saúde, que passem na Secretaria 1084 
Executiva do CESAU para efetivarem suas inscrições para terem direito à Hospedagem no 1085 
Mareiro Hotel, local onde será realizado o Evento. A Conselheira Eucléa Gomes Vale 1086 
solicitou a quem está presente e participa de comissões, que precisamos nos reunir antes 1087 
de segunda feira, porque precisamos fazer ajustes de todas as comissões para que não 1088 
tenhamos problemas na organização durante a realização do evento. Após acordo, ficou 1089 
agendada para logo após o término dessa reunião. A  Conselheira Maria Conceição Araújo 1090 
Moreira informou que participou, nesse final de semana, do Congresso do COSEMS, no 1091 
qual, foram realizadas várias oficinas sobre a Atenção Básica, inclusive, em paralelo, estava 1092 
sendo comemorado os vinte anos da Escola de Saúde Pública do Ceará. No evento, foi 1093 
formada uma Mesa sobre a Sustentabilidade do SUS, Coordenada pelo Presidente do 1094 
COSEMS, que comunicou a possibilidade da realização do CONGRESSO DO CONASS,  1095 
em Fortaleza, desde que, o Vitória, capital do Espírito Santo, não cumpra com os requisitos  1096 
para realização do evento e comunicou que será criada em Fortaleza, uma Unidade da 1097 
FIOCRUZ. O Senhor Carlos Eugênio Pereira Soares, Secretário Executivo do Fórum 1098 
da V Regional de Saúde e Conselheiro Municipal em Canindé, informou que no período 1099 
de 05 a 06.11.2013, aconteceu, em Canindé, o Curso de Capacitação, promovido pelo 1100 
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CESAU, ministrados pela Conselheira Ana Lúcia da Costa Mello e pelo Assessor Técnico do 1101 
CESAU Francisco Romão de Sousa. Foi um evento com uma excelente participação. 1102 
Informou que acontecerá , no início de Dezembro, a IV Reunião do Fórum, no município de 1103 
Boa Viagem. O Conselheiro Antônio Marcos Gomes da Silva convidou os conselheiros 1104 
recém-empossados aqui presente, que não tomaram ciência da Comissão da Diversidade 1105 
dos Sujeitos, a virem participar da mesma, porque trata-se de uma Comissão de alta 1106 
importância, até porque, dentro dela, existem várias políticas que precisam ser trabalhadas 1107 
e fortalecidas. O Conselheiro e Vice Presidente do CESAU, Raimundo Farias Martins 1108 
Amorim, como nada mais havia a ser discutido, deu por encerrada a Reunião, gravada e 1109 
registrada na íntegra, pelo Auxiliar Operacional de Serviços Diversos Rubens Ribeiro 1110 
dos Santos e revisada pela Assessora Técnica Maria do Socorro Cardoso Nogueira 1111 
Moreira, que após submetida à Plenária para leitura, análises, emendas e aprovação do 1112 
Pleno, ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, 1113 
para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 11 de novembro de 2013.             1114 
Maria Goretti Sousa Pinheiro ________________________________________________ 1115 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira ____________________________________       1116 
Rubens Ribeiro dos Santos    ________________________________________________     1117 


